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Анастасия ПЛЕШАКОВА

Актриса прошла через 
множество испытаний 
и умерла через две 
недели после 60-летия.

Как сообщили в МХТ им. Чехова, где ра-
ботала Евгения Добровольская, послед-
ний год она боролась с тяжелой болезнью. 
Буквально боролась - упорно, не теряя на-
дежды. При всей жажде жизни и упрямстве 
характера. Но физические силы оказались 
конечны.

О том, что у актрисы онкологическое за-
болевание, стало известно год назад. Она 
лежала в больнице еще в прошлом сезоне. 

Непростая 
судьба Евгении 
Добровольской
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Это 
высокое 

звание бойцу 
СВО присвоили 

за подвиг, 
поразивший 

весь мир.

«Электричек» на российских 
дорогах стало больше
Николай МЫСИН

Рост продаж более 
чем на четверть.

Казалось бы, позитив 
налицо: в  прошлом году 
продажи электромобилей 
в России выросли на 27%. 
Динамика впечатляет! Осо-
бенно если вспомнить, что 
до 2021-го в стране ни разу 
не продавали даже тысячу 
новых электромобилей 
за год! А в 2024-м - сразу 
18 217 штук. Но…

- На самом деле 18 ты-
сяч машин - это немного, - 

рассуждает автоэксперт, 
главный редактор жур-
нала «За рулем» Максим 
Кадаков. - Надо изучать не 
столько абсолютные циф-
ры продаж электромобилей, 
сколько их долю от общего 
рынка.

А она снижается. Если 
в 2023 году эта доля соста-
вила 1,36% (14 378 элек-
тромобилей на 1 059 133 
проданные легковушки), 
то в 2024-м  - уже 1,16% 
(всего было реализовано 
1 571 272 новые машины). 
Так что не особо и торопят-
ся россияне брать автомо-

били на альтернативных ис-
точниках энергии.

- Причина одна  - цены. 
Можно рассуждать о  не-
хватке зарядных станций, 
о сложностях эксплуатации 
электромобилей в зимних 
условиях… Но в первую оче-
редь покупателей отпугива-
ет стоимость таких машин - 
на 40% дороже аналогов 
с двигателем внутреннего 
сгорания, - отмечает Максим 
Кадаков. И дает прогноз: 
вряд ли в этом году что-то 
принципиально изменится. 
Доля электромобилей оста-
нется плюс-минус той же.

Приволжье

Самара 98,2

Ижевск 107,6

Пермь 96,6

Нижний
Новгород 92,8 92,8

Елена ТРЕТЬЯКОВА

Группа была 
не зарегистрирована в МЧС.

Вечером 12 января в краевую службу 
спасения сообщили о пропаже четырех ту-
ристов из Тюмени. Их группа отправилась в 
Кизеловский округ в район горы Одинокой. 
Напомним, эта гора высотой 902 метра на-
ходится возле хребта Ослянка, но в стороне 
от него и вдали от других горных вершин.

- Специалисты службы спасения установили 
связь с группой и начали поиск в 3:00, - со-
общил губернатор Прикамья Дмитрий Махо-
нин. - Поиски были осложнены непростыми 
погодными условиями. 

К тому же группа не была зарегистриро-
вана в МЧС, поэтому спасателям не был из-
вестен маршрут, по которому шли туристы. 

Как рассказали «Комсомолке» в краевой 
службе спасения, поиски тюменцев продол-
жались всю ночь. Их обнаружили только в 
понедельник, в 10 часов утра. Все четверо 
находятся в удовлетворительном состоянии. 
Спасатели отправили их на ближайшую базу 
для осмотра врачами и оказания - при необ-
ходимости - медицинской помощи. 

Глава региона поблагодарил спасате-
лей за оперативную и слаженную работу 
по поиску туристов и напомнил, что всем 
отправляющимся в походы необходимо ре-
гистрировать свои путешествия в службе 
спасения.

В Прикамье спасли 
туристов из Тюмени
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Квадратные метры для Бобика:
В Башкирии ввели 
ограничения 
для хозяев 
кошек и собак

4 838 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ
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Юлия ДУБЕНКО 
(«КП» - Оренбург»)

Кремль, Вечный огонь. Ка-
раульный из Президентского 
полка с почтением пропускает 
к ступенькам бойца в форме 
на костылях. Тот идет, подво-
лакивая ногу, опускается на 
одно колено перед огнем, в 
какой-то момент теряет равно-
весие, не в силах справиться 
с костылями. На помощь бро-
сается солдат из Почетного 
караула. Помогает подняться. 
И боец, уже стоя без косты-
лей, кланяется Могиле Неиз-
вестного Солдата.

Эти кадры облетели все со-
циальные сети. «Комсомолке» 
удалось разыскать героя. Им 
оказался 38-летний Сидам Ни-
колаев из Оренбуржья, воен-
нослужащий мотострелковой 
дивизии. Контракт он подпи-
сал в июле 2024 года. Недавно 
получил ранение, сломал обе 
ноги. Несколько месяцев вос-
станавливался в госпитале в 
Астрахани. Выписался, соби-
рался домой. Но решил сначала 
заехать в столицу и исполнить 
мечту детства, побывать на 
Могиле Неизвестного Солдата.

- Я никогда не был в столи-
це. Приехал специально, чтобы 

возложить цветы, отдать дань 
памяти всем защитникам, вои-
нам. Хотел сам дойти до Веч-
ного огня, это дань уважения 
всем погибшим! Мой прадед 
пропал без вести в Великую 
Отечественную войну. Праба-
бушка погибла. Отец служил в 
Афганистане, дядя тоже. Для 
нас «долг» и «честь» - не пустые 
слова.

Сейчас Сидам вернулся до-
мой в Бугуруслан, где его жда-
ли мама, жена и двое детей. 
Впереди - лечение и восстанов-
ление. Но боец уже думает о 
том, как вернуться назад на 
передовую.
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Эти кадры облетели все соцсети. 
А на фото слева вверху - 

Сидам на передовой.

«Хотел до Вечного огня дойти сам»
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Александр ГАМОВ

А глава республики 
Айсен Николаев 
вручил именной нож.

О подвиге героя из Яку-
тии Андрея Григорьева, в 
жестоком рукопашном 
бою победившего врага 
на СВО, узнал весь мир. 
Обозреватель «КП» дозво-
нился до бойца.

БОРЩ ДЛЯ ГЕРОЯ
- Андрей, вы чем сейчас 

заняты?
- Ходил за продуктами. 

Все, что надо для борща. 
Жена всегда варит, но в 
магазин я сходил.

- Жена послала героя за 
хлебом - как ее зовут?

- Октябрина Дмитри-
евна. У нас пятеро детей. 
Старшему 17 лет, младше-
му 3 года.

- Еще детей не собирае-
тесь заводить? 

- Если Бог даст, конечно.
- А в вашей семье сколько 

было ребятишек?
- Девять нас было род-

ных. 
- Как вы в детстве пред-

ставляли себе настоящего 
героя?

- Ну, я сам увлекаюсь 
охотой. Герой - это охот-
ник.

- Вы сейчас успели на 
охоту сходить?

- Пока времени нету. Я 
даже о том, что было на 
фронте, никому не рас-
сказывал. Жене только и 
брату младшему. Да и кто 
поверил бы? А потом уже 
это видео как распростра-
нилось - и сразу все узнали.

ЗВЕЗДЫ 
НЕ ЖДАЛ

- Вас удивило, что пре-
зидент так оперативно под-
писал указ о присвоении вам 
звания Героя России?

- Я думал, это не быстро. 
Мне здесь сказали, в руко-
водстве, что у тебя будет, 
наверное, награда… А ка-
кая? Я не знал.

- Что родители сказали?
- Когда я в шестом классе 

был, отец по болезни умер. 
А с мамой не встретился 
еще. Она в другой дерев-
не живет, отсюда далеко, 
где-то 200 километров. Вот 
этот кипеж закончится, 
тогда к ней поеду. А вчера 
позвонил.

- И что мама?
- Говорит, если б кто-

нибудь сказал, когда я был 
маленьким, что в будущем 
Андрей станет Героем Рос-
сии, я бы не поверила. И 
сейчас еще не верю, гово-
рит.

- Как отметили звание Ге-
роя России?

- Борщом. Я-то особо 
не отмечаю. У нас обыч-
ный день. Кушаем. Дети 
играют. Главное - отец их 
рядом. Им-то все равно, 
Герой или не Герой.

- А рюмку поднимете?
- Крепкого? Не, я не 

пью. Когда семьи не бы-
ло, молодой, холостой 
был, там чуть-чуть было. 
Но сейчас - нет.

КРОВЬ ДЛЯ НОЖА
- Ваши ближайшие пла-

ны?
- Кипеж закончится, 

поеду на Сахалин, в во-

инскую часть. Там что 
скажут, не знаю. Скажут - 
дальше воевать, пойду. 
Скажут - где-нибудь ра-
ботай, буду работать.

- У вас звание какое?
- Я срочную служил в 

Амурске. Там дали звание 
младший сержант. А здесь 
должность была ефрейто-
ра, командир резервной 
группы.

- Нож вам новый вручил 
глава республики Айсен 
Николаев. А тот знамени-
тый нож где?

- Мой нож там. Я его 
оставил другу. А он тоже 

ранение получил и 
оставил другому 

другу. У нас в 
Якутии вера 
есть такая, 
что, если раз 
нож попро-

бовал вкус 
крови зверя, он 

будет требовать еще.
- Ваш нож будет и дальше 

на фронте защищать Роди-
ну?

- Да, и лучше такое ору-
жие дома не держать.

- А где держите новый 
нож? 

- У меня он там, где на-
до, у меня ножей-то много. 
Сейчас три штуки.

- На фронт, если что, один 
возьмете?

- Конечно.

Александр БОЙКО

Воин с позывным «Тута» получил выс-
шую награду страны за разведку боем 
в селе Трудовое и поединок с боевиком 
ВСУ.

«За мужество и героизм, проявленные при 
исполнении воинского долга, присвоить зва-
ние Героя Российской Федерации ефрейтору 
Григорьеву Андрею Николаевичу», - говорится 
в отдельном указе Владимира Путина.

Андрей Григорьев с позывным «Тута» провел 
в тылу врага шесть дней. Он вел разведку и по 
рации, как передовой наводчик, корректиро-
вал артиллерию и авиацию. Сообщал инфор-
мацию командиру о противнике на якутском 
языке - это не позволяло врагу понять замысел 
разведчика.

И каждый раз, когда его пытались загнать 
в угол и убить, боец уходил от преследования 
штурмовиков и беспилотников противника.

В знаменитую рукопашную схватку с укра-
инским боевиком Андрей вступил 16 ноября, 
уже после того, как Григорьев с товарищем 
заехал на мотоциклах в поселок Трудовое и 
поднял триколор над украинским штабом ВСУ. 
Выбор на здание в центре села пал случайно, 
но противник принял это за вызов и стал охо-
титься на российских штурмовиков.

Григорьев был ранен. Он пытался прийти в 
себя в каменном сарае, где его и обнаружил 
украинский боевик, у которого была камера 
на шлеме. После рукопашного поединка, ко-
торый длился семь минут, враг был повержен. 
Но и нашему бойцу досталось.

Григорьев забрал у противника рацию и по-
дорвал его же гранатой.

За неделю в окружении неприятеля Андрей 
получил 14 ранений. Но смог лично уничтожить 
бронемашину, нескольких боевиков, склад 
ГСМ, вещевой склад. И выявил арсенал бо-
евиков, которые выдавали себя за мирных 
жителей поселка, перемещаясь в обычной 
гражданской одежде, под которой скрывали 
рации и боевое оружие.

Информация от Григорьева стала решаю-
щей для того, чтобы командование приняло 
решение о штурме Трудового и уничтожении 
вражеского гарнизона. 
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Глава 
Якутии 

Айсен Николаев 
(слева) от души 

поздравил Андрея 
Григорьева.

Владимир Путин присвоил отважному 
якутскому бойцу звание Героя России

Подвиг штурмовика

Видео 
смотрите 
на сайте

 ■ ПОСТУПОК

Александр ГАМОВ

Глава Якутии назвал выдающимся подвиг 
земляка.

- Тот нож от главы республики, кото-
рым Андрей победил врага, он оставил на 
фронте. И вы ему вручили новый.

- Мы таких ножей нашим ребятам, которые 
сражаются за Родину, вручили уже несколько 
тысяч. Будем и дальше вручать. Это символ 
доблести.

- Как делают такие ножи?
- Наши народные мастера, каждый специ-

алист, колдуют по-своему. Этот нож испытан 
многими столетиями, он ценится знатоками.

У Путина тоже есть якутский клинок.  Прошлым 
летом, когда президент приезжал к нам, наши 
кузнецы выковали для него именное изделие. Пре-
зидент сказал, что это - произведение искусства. 
Посвящен тот нож памяти Героя России Дмитрия 
Егорова с позывным «Сунтар». Он погиб, защи-
щая Родину. Отважный парень из 155-й бригады.

КАК ЭТО БЫЛО

Видео 
на сайте: 

сам герой 
рассказывает о схватке

Айсен НИКОЛАЕВ: 
У президента тоже есть такой клинок
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В этом номере «КП» читайте экономический 
прогноз на 2025 год от нейросети (стр. 6 - 7). 
А мы решили спросить у живых людей:

Какая ваша личная 
финансовая цель 
на этот год?
Анатолий ВАССЕРМАН, депутат и главный 
интеллектуал Госдумы:

- Я еще в поисках структуры, которая бы смогла 
оплатить необходимые исследования программы «Со-
циализм 2.0». На это нужно несколько десятков мил-
лионов долларов. Это много для одного человека, но 
посильно для большой организации. Сейчас можно 
построить социализм на новой производственной и 
информационной базе, но для этого нужны иссле-
дования.

Анастасия НИФОНТОВА, 
двукратная чемпионка мира 
по ралли-рейдам на мотоцикле:

- Цели накопить на что-то конкретное нет. Хочу, 
чтобы моя команда в этом году вышла в плюс, при-
несла первый доход. Надо найти спонсоров, чтобы 
собрать деньги для участия в гонках, на которые нас 
продолжают пускать.

Вадим ПАНОВ, писатель-фантаст:
- Что подарить человеку, у которого все есть? Сто-

рожевую собаку. Вы знаете, у меня как-то есть все, 
что мне нужно. Поэтому у меня нет никаких эконо-
мических целей на год.

Михаил ДЕЛЯГИН, зампред Комитета Госдумы 
по экономической политике:

- Учитывая общую ситуацию, моя личная эконо-
мическая цель: чтобы доходы за год не упали больше 
чем на 25%. Реальная инфляция больше официаль-
ной, курс рубля ослабевает - все это бьет по покупа-
тельной способности зарплат. Я буду доволен, если к 
следующему Новому году буду в реальном выражении 
получать не меньше 75% от того, что сейчас.

Андрей БОРИСЕНКО, космонавт, Герой России:
- Хотелось бы, чтобы хватило денег для полета на 

Луну! Но пока такое себе только Илон Маск может 
позволить. А если серьезно, цель на год: держать фи-
нансовую стабильность семьи. Будем стараться тратить 
меньше, чем получаем.

Олег РУБАШОВ, студент магистратуры ВШЭ:
- Для меня сейчас важно создать финансовую по-

душку. Весной должен родиться ребенок, и семейные 
траты тут же вырастут, а доходы упадут. Поэтому чем 
больше будет лежать на депозите, тем мне спокой-
нее. Плюс вклад в банке - это единственный способ 
сохранить сбережения, когда инфляция не падает, а 
зарплату не индексировали никогда.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ЭКОНОМИКА
Пенсионные баллы 
подорожали: сколько надо 
зарабатывать, чтобы получать 
максимальные выплаты

ЗДОРОВЬЕ
Семь привычек, которые 
в самом деле повышают 
шансы на долголетие

Владимир ДЕМЧЕНКО

Украина попыта-
лась уничтожить ком-
прессорную станцию 
«Русская» в Красно-
дарском крае, которая 
обслуживает газопро-
вод «Турецкий по-
ток». Как сообщили в 
Мин обороны России, 
11 января станцию в 
населенном пункте 
Гай-Кодзор непода-
леку от Анапы атако-
вали 9 беспилотников 
самолетного типа. Все 
они были сбиты рос-
сийской ПВО. Облом-
ки одного беспилотни-
ка повредили здание и 
газораспределительное 
оборудование. Его бы-
стро восстановили, пе-
ребоев с подачей газа 
не было. Как не было 
и пострадавших среди 
персонала.

Тем не менее атаку 
можно назвать зна-
ковой. После прекра-
щения с началом го-
да транзита газа через 
Украину «Турецкий 
поток» стал основным 
маршрутом достав-
ки российского газа в 
Европу. По всей види-
мости, для Киева и по-
кровителей Украины в 
США важно полностью 
перекрыть Евросоюзу 
газовый вентиль из 
России. Примерно как 
больному (а экономика 
ЕС в жесткой стагна-
ции) подачу кислорода.

«СЕВЕРНЫЙ ПОТОК» 
БЫЛ ПЕРВЫМ

Это далеко не первый 
подход Зеленского и 
Байдена к российско-
му «газовому снаряду». 
Началось все с подры-
ва «Северного потока» 
26 сентября 2022 года. 
США и другие страны 
НАТО очень постара-
лись свалить вину на 
Киев. Даже предъявили 
миру неких украинских 
дайверов-диверсантов, 

которые якобы по соб-
ственной инициативе 
заложили «бомбу ве-
ка» под газовую трубу 
в Балтийском море на 
глубине 80 метров.

Миф продержался 
недолго. Российская 
прокуратура направила 
западным странам до-
казательства причаст-
ности НАТО к терак-
ту. Это масса фактов, 
начиная с цитат сове-
щаний в Белом доме 
и заканчивая схемами 
движения натовских 
кораблей в районе 
взрывов. Параллельно 
собственное расследо-
вание провел знаме-
нитый американский 
журналист Сеймур 
Херш - он пришел к 
однозначному выво-
ду, что за диверсией 
стоят спецслужбы за-
падных стран, прежде 
всего ЦРУ.

Казалось бы, зачем 
американцам взрывать 
европейский газопро-
вод? Чтобы поддержать 
Украину? Это вряд ли, 
это скорее лишь повод. 
Главный мотив - пере-
ключить Европу с де-
шевого российского на 
дорогой американский 
газ.

Впрочем, на Украи-
не негласно взять ви-
ну на себя были даже 
счастливы. Мало то-

го, в ноябре прошлого 
года в западных СМИ 
появилась информа-
ция о том, что быв-
ший главком ВСУ, а 
ныне посол в Лондоне 
Залужный планировал 
провернуть такую же 
диверсию и в Черном 
море, подорвав «Ту-
рецкий поток». Не по-
лучилось. Наверное, 
потому, что кораблей 
НАТО в Черном море 
слишком мало.

ГЛАВНАЯ ТРУБА 
ИЗ РОССИИ В ЕС

Планы лишить Ев-
ропу российских энер-
гоносителей никуда не 
делись. Последствия 
остановки транзита 
газа через Украину с 
1 января 2025 года ощу-
тила вся Европа. Цены 
на газ уже резко вырос-
ли. Зима в Европе как 
назло холоднее про-
шлой, а запасов газа 
в хранилищах меньше 
обычного.

- Главный бенефици-
ар передела энергети-
ческого рынка Европы 
и он же главный спон-
сор украинского кри-
зиса - США, - заявила 
официальный пред-
ставитель российского 
МИДа Мария Захаро-
ва. - Первой жертвой 
их хищнической стра-
тегии уже стала круп-

нейшая европейская 
экономика - ФРГ. 
После подрыва газо-
проводов «Северный 
поток» и «Северный 
поток - 2» она оказа-
лась вынуждена заку-
пать природный газ по 
существенно более вы-
соким ценам и перешла 
к сворачиванию цело-
го ряда крупнейших и 
легендарных немецких 
производств. Теперь 
свою цену за покрови-
тельство Америки вы-
нуждены будут запла-
тить и другие страны в 
прошлом экономиче-
ски успешного и неза-
висимого Евросоюза.

Однако, пока работа-
ет «Турецкий поток», 
победа Вашингтона в 
газовой войне за Евро-
пу не окончательная. 
Эта магистраль стала 
главной газовой тру-
бой из России в Евро-
пу, даже когда еще не 
был закрыт транзит че-
рез Украину. А теперь 
эта труба еще и един-
ственная. И спрос на 
прокачку по ней по-
стоянно растет. Неуди-
вительно, что Украи-
на и США пытаются 
сделать все, чтобы эту 
нить перерезать. В том 
числе ударами дальних 
тяжелых беспилотни-
ков по компрессорной 
станции «Русская».

Киев 
по команде 

из Вашингтона 
приступил 
к операции 
по отрыву 

Европы от газа 
из России.
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«Турецкий» 
бомбит

Компрессорная станция 
«Русская» гонит газ 
по дну Черного моря 
в Турцию, а дальше 
он идет в Европу. 
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Владимир ВОРСОБИН

Что думает народ 
о власти, ценах 
и зарплатах? 
И  на какую победу 
в СВО согласен? 
Вы удивитесь.

Обо всем этом в эфи-
ре Радио «Комсомоль-
ская правда» рассказал 
главный замерщик на-
строений в стране - 
гендиректор Всероссий-
ского центра изучения 
общественного мне-
ния (ВЦИОМ) Валерий 
ФЕДОРОВ.

«ДАЙТЕ НАМ 
СПОКОЙНО ПОЖИТЬ»

- Ровно год назад в 
интервью нам вы по-
обещали сравнительно 
спокойный 2024-й. По-
здравляю. Ваш прогноз 
в целом сбылся.

- На фоне 2023-го и 
2022-го, да, спокойный. 
Но по сравнению, на-
пример, с 2019-м - буря 
и натиск. Мир (а Рос-
сия, как обычно, в его 
авангарде) вступил в не-
простую эпоху перемен 
через борьбу, интриги, 
шантаж, санкции. Ни-
кто не хочет терять по-
зиции. Мы во ВЦИОМе 
это называем «временем 
великих потрясений».

- Мы в начале пути?
- К счастью, нет. Воз-

можно даже, мы прош-
ли середину. Контуры 
нового мира обретают 
уже четкие очертания. 
Но побороться еще при-
дется.

- Долго?
- Может быть, лет пять 

эта мировая перестрой-
ка займет.

- Владимир Путин на 
«Прямой линии» заме-
тил: «Когда у нас всё 
спокойно и размеренно, 
стабильно - нам скучно, 
застой. Хочется движу-
хи. Как только началась 
движуха - всё свистит у 
виска: и секунды, и пули, 
так нам страшно. Ужас, 
ужас». Так нужна людям 
эта «движуха» или нет?

- Возьмем в при-
мер Сирию. Там было 
более-менее тихо не-
сколько лет. И вдруг за 
две недели режим ме-
няется. Людям в Сирии 
это надо было? Не уве-
рен. С другой стороны, 
жить в стране, где чуть 
ли не главным источни-
ком доходов становятся 
синтетические нарко-
тики, плохо. Поэтому в 
решающий день на за-
щиту Асада никто не вы-
шел. Армия переоделась 
в гражданскую одежду 
и растворилась. Люди 
всегда чего-то хотят. 
Причем, как правило, 
противоположных ве-
щей. Помните знаме-

нитую фразу: чего-то 
хочется, то ли севрю-
жины с хреном, то ли 
конституции.

- Но хотят ведь не все…
- Так всегда было, во 

все времена. Те, кто 
хочет «движухи», в ней 
участвуют. А у осталь-
ной части общества за-
прос всегда один - «хо-
чется просто спокойно 
пожить».

Но в движение приш-
ли силы столь мощные, 
столь глубинные, столь 
фундаментальные, что, 
пока новый передел ми-
ра, власти, богатства не 
состоится, «движуха» 
продолжится.

«РУССКИЕ НЕ ЛЮБЯТ 
КОМПРОМИССЫ»

- Каким будет насту-
пивший 2025 год?

- Мы стоим на развил-
ке. Либо в течение не-
скольких месяцев насту-
пит мир. Либо военные 
действия продлятся еще 
на год, два... 20 января 
инаугурация скандаль-
ного Дональда Трампа, 
который уже наобещал 
с три короба. Например, 
что принудит Россию и 
Украину замириться.

- Есть надежда?
- Но есть и опасения. 

Возможно ли справед-
ливое, долгосрочное 
урегулирование в си-
туации, когда в Киеве 
сидит Владимир Зелен-
ский? Мне кажется, нет. 
Это президент войны.

- Российское общество 
готово к компромиссам?

- Это очень правиль-
ный вопрос. В англосак-
сонской культуре ком-
промисс - это хорошо. 
В китайской культуре - 
тоже. В нашей культуре, 
брутальной, подлинной, 
компромисс - это пло-
хо. Перечитайте повесть 
Довлатова «Компромис-
сы» - там он в таких кра-
сках описан, что понят-
но - лучше смерть.

Нам нужен только 
честный и справедли-
вый мир.

«У НАС СЛИШКОМ 
МЯГКАЯ 
ПРОПАГАНДА»

- То есть никаких по-
лумер?

- Никакого «третьего 
Минска», который все-
ми проклят, никакого 
перемирия. Иначе враги 
используют передыш-
ку для перевооружения, 
накачки Украины. За-
чем? Давайте сейчас 
раздавим гадину. Да, 
устали, но надо 
дожимать. Ина-
че оставим де-
тям в наслед-
ство не мир и 
процветание, 
а вечную по-
лувойну. Эта 
позиция очень по-
пулярна в обществе.

- Насколько?
- Это очень активная, 

энергичная, воодушев-
ленная, идейная группа 
людей. Она собирает по-
мощь бойцам, закупает 
дроны, тепловизоры. Но 
остались и те, кто до сих 
пор не верит, что Укра-
ина нам действительно 
угрожает.

- Как это? Почему?
- Не буду бросать кам-

ни в наши СМИ, но 
пропаганда у нас слабее, 
чем на Западе. Нас об-
виняют, мол, мы мозги 
всем промываем, зом-
бируем. Чушь собачья! У 
нас все слишком мягко.

- Слишком?
- На той стороне ма-

стера. Известно, что 
украинскую пропаган-
ду делают в основном 
советники из Лондона. 
Великобритания - не-
большая страна, насе-
ление - 60 миллионов, 
экономика стагнирует. 
Но в информационном 
плане она - чуть ли не 
мировой гегемон. По-
теряв империю, ар-
мию, экономику, Бри-
тания держится за счет 
огромного культурного 
капитала, идеологичес-
кой индустрии. И сегод-
ня они ее применяют в 
военных целях. Мы, 
честно говоря, отстаем.

ЗАНОВО 
ИЗОБРЕТАЕМ 
ВЕЛОСИПЕД

- Может быть, это нам 
и не нужно?

- Думаю, все проще. 
Дело в изощренности, в 
школе, в традиции, ко-
торая воспроизводится 
непрерывно целыми 
поколениями. А у нас 
страна, где за 100 лет 
правящая элита триж-

ды менялась, тотально. 
Наши традиции закопа-
ны, сожжены, забыты. 
Мы пытаемся вернуться 
в то, что ученые называ-
ют «новоизобретенные 
традиции». Мы их изо-
бретаем заново, пони-
маете?

- Вы имеете в виду тра-
диционные ценности?

- Россия - страна ан-
титрадиционная. Стра-
на, которая совершила 
Великую Октябрьскую 
революцию, а в 1991-м 
еще одну и развалилась 
на куски, не может счи-
таться консервативной. 
У нас ультрареволюци-
онная страна. Мы этим 
сильны, но мы от этого 
и страдаем.

- То есть мы в душе 
анархисты?

- Наоборот, власть у 
нас жесткая, сильная. 
Народ бы и хотел анар-
хии, но как только она 
где-то возникает, вы-
ясняется, что анархия - 
это не мир розовых по-
ни, где все кланяются и 
уважают друг друга. Это 
война всех со всеми.

- Так русскому челове-

ку нужны традиционные 
ценности?

- Конечно! Мы страст-
но их желаем. А чего 
человек страстно же-
лает? Только того, чего 
у него нет. Например, 
у тебя нет мотоцикла, 
а живешь в деревне, и 
страстно хочется на нем 
кататься, тем более са-
мые крутые парни с 
мотоцикла не слезают. 
Появился мотоцикл - ты 
уже мечтаешь о чем-то 
другом. Так и мы мечта-
ем рожать много детей, 
воспитывать их пра-
вильно. И когда прези-
дент подписывает указ, 
нацеленный на это, все 
радостно вздыхают. 
Вот только нужны еще 
и действия.

- Запретить аборты?
- Это сработает в ми-

нус! Укрепить семью 
можно проще - напри-
мер, изменить налого-
вую систему. В Америке 
супруги налоги считают 
вместе и получают боль-
шие вычеты. Там выгод-
но жить в официальном 
браке. У нас же каждый 
платит за себя. Вот один 
из рычагов.

- Что в первую очередь 
беспокоит российского 
человека?

- Жилье. Слава богу, 
есть льготная ипотека. 
Брать кредиты по ры-
ночным ставкам народ 
не может.

- Насколько это кри-
тично?

- Начну с факта - в 
нашей экономике не-
хватка рабочих рук. Ра-
ботодатели вдруг рез-
ко начали думать, как 
удержать сотрудников. 
И людям это нравится. 
Ого! Раньше я должен 
был доказать свою не-
обходимость, а теперь 
можно ставить условия. 
В итоге зарплаты растут. 
Но что дальше с ними 
происходит? Прибав-
ку съедает инфляция. 
Центробанк, борясь с 
инфляцией, повышает 
ключевую ставку. И в 
итоге кредиты стано-
вятся недоступными.
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Валерий Федоров.
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Россию 
в разных 

уголках мира 
уважают 

не за пропаганду 
и деньги, а за правду 

и Путина.

«Перестройка мира займет лет пять, 
еще придется побороться»

- Как в 2025-м будет с довери-
ем к власти? Холодильник будет 
соперничать с телевизором?

- Извините, но это полная чушь. Эти 
образы  - холодильник, телевизор  - 
мифология. Я вам напомню - в конце 
советской эпохи тотальный дефицит, 
все по талонам, в магазинах шаром 
покати. А что было в холодильниках 
у советских граждан?

- Что?
- Да все что угодно! Поэтому да-

вайте без демагогии  - нормально 
все будет с холодильниками. Про-
блема в другом: холодильник за-
бил, хочется чего-то бОльшего. 
Знаете, сколько наш человек пла-
нировал в среднем на Новый год 
истратить? 62 тысячи рублей! А по 
факту получилось еще дороже. У 

нас четырехпроцентный экономи-
ческий рост в этом году в стране, 
не забывайте.

- Не пир ли это во время чумы?
- Нет! Это время возможностей! 

Сейчас ты можешь сменить про-
фессию, отрасль, город. Люди ищут 
лучших условий! Люди не согласны 
работать за копейки. И все пути сей-
час открыты - зарабатывай!

Люди ищут лучших условий! ГОД ВОЗМОЖНОСТЕЙ
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ПАЦАН С ПАЯЛЬНИКОМ 
СТРАШНЕЕ

По дорогам Запорожья не-
сется кортеж - атаман Всерос-
сийского казачьего общества 
Виталий Кузнецов едет к ка-
закам батальона Судоплатова 
(БАРС-32). Сюда набирают 
жителей Запорожской об-
ласти. Казаков. Или тех, кто 
разделяет казачьи ценности.

БАРСы расположились не-
далеко от некогда действую-
щего перехода с украинских 
территорий на российские. 
В 2022 году люди могли еще 
выбрать, с кем хотят остать-
ся. Но украинские «борцы за 
свободу» обстреляли переход, 
а потом и вовсе его закрыли, 
иначе бы половина нынеш-
ней Украины уже перебралась 
к нам.

Спускаемся в подземный 
штаб судоплатовцев. В узком 
коридоре целая галерея, каза-
лось бы, несовместимых стя-
гов: российский, имперский, 
красный флаг Победы с сер-
пом и молотом, лик Христа, 
флаг Русской общины… И все 
они равны. Под ними трофей-
ные украинские флаги. 

- При Украине здесь пра-
вославные храмы закрыва-
лись! - восклицает комбат 
судоплатовцев с позывным 
«Питон». - Мы этого не до-
пустим. Вера православная 
должна стоять незыблемо!

«Питон» приглашает деле-
гацию в свой кабинет. У него в 
углу наряженная елка с кубан-
кой вместо шпиля, на стене 
цитаты великих и несколько 
экранов, куда в режиме ре-
ального времени выводится 
информация с дронов. Прямо 
сейчас в воздухе их несколько 
штук. Но главное, судопла-
товцы умеют ловить сигнал с 
вражеских камер и видят поле 
боя их глазами.

- Сейчас боевые действия 
ушли в небо, - говорит «Пи-
тон». - Если раньше армии 
нужен был злой парень, мощ-
ный, мускулистый, то сегодня 
пацан в очках с паяльником 
намного страшнее. Нам при-
возят дроны, мы на них меня-
ем частоты. И разрабатываем 
собственный - с повышенной 
дальностью и грузоподъем-
ностью.

КТО СДАСТСЯ, 
ОСТАНЕТСЯ ЖИВ

Казаки из БАРС-32 сто-
ят в обороне и планомерно 
уничтожают противника. 
Недавно на их позиции по-

пыталась проникнуть группа 
диверсантов в теплоизоли-
рующих накидках. 8 чело-
век. Их заметили с воздуха 
и разбили.

Вообще современные 
казаки-пластуны информа-
цию собирают с воздуха. Но 
есть проблема: дрон слышно, 
и противник прячется. Так 
что воздушный разведчик 
смотрит, не кто где сидит, 
а что изменилось в рельефе 
местности, как стоял стул, где 
добавился мусор и прочее. По 
этим признакам и выявляет 
цели.

От позиций казаков против-
ник в опасной близости. Но 
«Питон» считает, что против-
ник стал попроще и пожиже, 
чем в прошлом году:

- Подготовленного личного 
состава там не осталось. В Ма-
рьинке против нас действо-
вали спецы, а здесь враг про-
сто зарывается и ждет, когда 
мы начнем их прорывать. А 
мы прорвем и накажем. Кто 
сдастся, останется жив.

Во время украинского 
«контрнаступа» летом 2023 
года ВСУ именно здесь рва-
лись на Крым, но наши де-
сантники дали врагу отпор. 
В честь тех памятных боев 
казаки решили поставить на 
этом месте 7-метровый по-
клонный крест. Они подня-
ли его и прочитали молитву. 
Быстро, пока не прилетели 
вражеские дроны.

Поклонный крест смотрит-
ся внушительно. Он еще и 
символ того, что отныне это 
казачья земля. В следующий 
раз атаман обещает привезти 
еще больший - 15-метровый. 
Чтобы из-за Днепра видели.

ВЫБЬЕМ ВРАГА 
И ПОЙДЕМ ДАЛЬШЕ

Едем на полигон. Здесь 
проходят подготовку и ново-
бранцы, и уже бывалые спе-
цы. Сопровождающий вер-
ховного атамана священник 
отец Владислав везет казакам 
передвижной храм к Рожде-
ству, а еще… настоящие ко-
локола.

Под руководством отца 
Владислава казаки собира-
ют палатку полевого храма и 
звонницу, чтобы проводить 
службы. Я пока разговариваю 
с запорожцами.

46-летний Юрий (позывной 
«Карета») живет в Энергодаре. 
В 2014 году он вместе с братом 
вышел на антимайдан. В 2022 
году записался в ополчение, 
патрулировал улицы, вступил 
в казачество, а сейчас пришел 
в батальон имени Судоплато-
ва. О себе рассказывает так:

- Я записался в БАРС-32, 
потому что это казачье фор-

мирование. Лучше со своими 
потерять, чем с чужими най-
ти. А это - свои.

- Как родственники и соседи 
отнеслись к твоему решению?

- Поначалу соседи опаса-
лись, а теперь все хорошо. 
Раньше моя бабушка полу-
чала 1600 гривен, из них 1200 
нужно было отдать за «комму-
налку» (старики еле выжива-
ли). Теперь все по-другому.

Юрий родился в Гуляй-
Поле. Первый его язык - укра-
инский суржик. Но «Карета» - 
русский. Его родственники 
живут от Краснодара до Даль-
него Востока.

- Ждут нас в Гуляй-Поле? - 
спрашиваю его.

- В Гуляй-Поле ничего не 
ждут, оно с лица земли стерто. 
Дома разрушены, поля зами-
нированы, - спокойно отве-
чает он. - Но это моя земля. 
Выбьем врага с Запорожья, 
пойдем дальше. Я хочу линию 
фронта подальше отодвинуть 
от своих родных и близких.

ХРАМЫ БЛИНДАЖНЫЕ 
И  ПОХОДНЫЕ

Атамана запорожских ка-
заков из Энергодара зовут 
Игорь, позывной «Монтаж». 
Когда-то строил АЭС, теперь 
командует казачьим отрядом.

- Про меня на украинских 
каналах еще в 2022 году писа-
ли, - рассказывает он. - Люди 
опасались, некоторые угро-
жали, в спину плевали. Мы 
же собрали казаков, помогали 
Росгвардии, открывали отде-
лы полиции, создавали но-
вую администрацию. Сейчас 
все по-другому. Часть моих 
казаков пошла на СВО. И я 
пошел: если казак не воевал, 
а тем более атаман, то какой 
он казак?!

Голос атамана тонет в зво-
не колоколов. Отец Владис-
лав так ловко управляется с 
передвижной звонницей, что 
среди казаков раздается гул 
одобрения.

Походные колокола отлили 
в Воронеже. Их привезла Ма-
рина Анисимова, дочь осно-
вателя колокольного завода 
«Вера». Вот чудо новогоднее, 
с Мариной-то я, оказывает-
ся, знаком. 15 лет назад делал 
репортаж, как льют колоко-
ла для Кронштадтского мор-
ского собора. Сувенирный 
бронзовый колокольчик из 
того набора до сих пор у ме-
ня дома.

Теперь же Марина возит 
колокола для монастырей и 
блиндажных храмов (есть и 
такие!).

- Первые колокола мы при-
везли два года назад в жен-
ский монастырь Скадовского 
района, - говорит Марина. - С 
тех пор оборудовали больше 
десятка церквей. Колокола 
отливаем за свой счет или на 
пожертвования. Сейчас при-
везли подбор из 5 колоколов.

Воронежские колокола зво-
нят даже на линии боевого со-
прикосновения в подземном 
храме из сруба. Казаки доста-
вили их, несмотря на опас-
ность обстрелов. Получилось 
что-то вроде катакомбной 
церкви - как у первохристиан.

- Походный храм мы при-
думали с благословления 
владыки около года назад, - 
рассказывает отец Владис-
лав. - Получились такие па-
латки. Делаем их на народные 
пожертвования и передаем 
казачьим отрядам. Счет уже 
пошел на второй десяток. У 
нас их просят и доброволь-
ческие батальоны, и подраз-
деления Минобороны.

СИЛА КАЗАКОВ 
В  ЕДИНСТВЕ

Верховный атаман Виталий 
Кузнецов собирает запорож-
ских казаков на территории 
одного из монастырей:

- Здорово живете, браты!
- Слава Богу! - дружно от-

вечают казаки.
Они слушают атамана. Су-

ровые, крепкие. Тот говорит, 
что во Всероссийское казачье 
войско вошли округа от Ка-
релии до Сибири. Сейчас на 
новых территориях создаются 
казачьи войска, а здесь, в об-
ласти, - Запорожское войско.

- Сила казаков в единстве! - 
провозглашает атаман.

И казаки его поддерживают: 
«Любо!»

За небо отвечают 
дроны 
и колокола
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С виду походная звонница выглядит невзрачно, но звучит, как в настоящем храме.

Запорожские казаки 
вкопались в землю 
и планомерно 
уничтожают врага.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Юрий «Карета» борется 
с хунтой, захватившей 

власть на Украине, 
с 2014 года.

Атаман «Монтаж» 
когда-то строил ЗАЭС, 

теперь командует 
казачьим отрядом.
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Нейросеть:
Согласно текущим прогно-

зам, ВВП России в 2025 году 
вырастет. Вот основные про-
гнозы.

Согласно базовому прогнозу 
Евразийского банка развития, 
рост ВВП России в 2025 году 
составит 1,1% в год. В 2026 го-
ду ожидается рост на 1,6%.

Всемирный банк повысил 
прогноз роста ВВП России в 
2025 году до 1,4%.

Международный валютный 
фонд прогнозирует рост ВВП 
России в 2025 году до 1,8%.

Эти прогнозы указывают 
на то, что, несмотря на замед-
ление темпов роста по сравне-
нию с 2024 годом (около 4%), 
экономика России продолжит 
расти.

 
Остапкович:

- Мой прогноз - в 2025 году 
рост ВВП составит 1,5 - 2,3%. 
А 4%, как в прошлом году, уже 
не будет.

Дело в том, что для высо-
кого уровня роста ВВП эко-
номике нужны люди. А у нас 
нет резервной армии труда. В 
стране демографический кри-
зис. Плюс неопределенность в 
мигрантской политике. В раз-
витых экономиках иммигран-
ты создают 10% ВВП государ-
ства. Нам до таких показателей 
далеко.

Многое также зависит от то-
го, сколько будет стоить нефть. 
Думаю, что цена барреля 
марки Brent будет в пределах 
65 - 75 долларов, что для на-
шей экономики вполне при-
емлемо.

Нейросеть:
Базовый сценарий: средняя ставка 

составит 17 - 20%. Дезинфляционный 
сценарий (если рост цен замедлится. - 
Ред.): ставка будет в диапазоне 15 - 18%.

Рисковый сценарий: при ухудшении 
позиций России на внешних рынках 
и падении мирового спроса на нефть 
ставка может подняться с нынешних 
21% до 22 - 25%.

 
Остапкович:

- С базовым прогнозом нейросети 
по ключевой ставке я согласен. Ве-
роятно, нейросеть подсмотрела его в 
прогнозах Центробанка (17,5 - 22%). 
И по ситуации, которая сейчас раз-
вивается, похоже, что так оно и будет. 

Если, конечно, не прилетит стая 
каких-нибудь «черных лебе-

дей» (так называют труд-
нопрогнозируемые собы-
тия, которые негативно 
влияют на экономику. - 
Ред.).

При этом, даже если 
ставка будет 19%, креди-

ты все равно останутся не-
доступны для предприятий в 

подавляющем большинстве отраслей. 
Но сейчас самое важное для экономи-
ки - чтобы высокая ключевая ставка 
все-таки подавила инфляцию.

 Нейросеть:
В 2025 году курс будет находиться в райо-

не 95 - 110 рублей за доллар. Вероятность зна-
чительного укрепления доллара существует, 
но катастрофы для рубля также не ожидается.

 
Остапкович:

- Доллара по 95 у нас уже, скорее всего, не бу-
дет. 113 - 115 рублей к концу года - это вполне 
реально. Но это не проблема для экономики, 
бюджет-то у нас формируется в рублях. А вот 
для граждан это минус, потому что с уменьше-
нием курса рубля растут цены.

Нейросеть:
Аналитики прогнозируют, что стои-

мость биткоина в 2025 году превысит $180 тысяч 
(сейчас он стоит 90 - 100 тысяч. - Ред.). Будет 
расти и другая криптовалюта.

Также предполагается, что в США биткоин 
будет принят в качестве стратегического резер-
ва, а число стран, которые будут добывать пер-
вую криптовалюту на государственном уровне, 
увеличится.

 
Остапкович:

- Курс криптовалют растет, такая тенденция 
есть. Не знаю, вырастет ли биткоин до 180 ты-
сяч, но и резко упасть он не должен. Но все 
криптовалюты подвержены резким колеба-
ниям, поэтому это все же не про накопления.

Нейросеть:
Оптимистичный сценарий: 

6 - 7%.
Произойдет умеренное 

снижение инфляции благо-
даря стабилизации эконо-
мических факторов и воз-
можному росту мировых 
цен на энергоносители.

Пессимистичный сцена-
рий: около 9%.

В этом сценарии случится 
значительный рост инфля-
ции из-за высоких государ-
ственных расходов, в том 
числе на оборону и соци-
альные выплаты.

 
Остапкович:

- Думаю, что вполне 
можно рассчитывать и на 
оптимистичный сценарий. 
Инфляция действительно 
может упасть до 6 - 7%, 
так как высокая ключе-
вая ставка все же работа-
ет. Иначе инфляция сей-
час была бы уже процентов 
16 - 17.

Все почему-то ждут, 
что повышение ключевой 
ставки должно принести мгновен-
ный результат. Но так не бывает! 
Обычно лаг (промежуток време-
ни) между повышением ставки и 
снижением инфляции составля-
ет 3 - 6 кварталов. То есть должно 
пройти год-полтора. Так происхо-
дило во многих странах. Инфляция 
должна вернуться к приемлемым 
показателям к середине 2025 года. 
Поэтому не надо стрелять в Центро-

банк! Он играет как умеет - точнее, 
делает все по классическим канонам 
теории экономики.

И еще надо понимать, что ЦБ не 
всесилен. Он не занимается финан-
совой политикой, законодательной 
деятельностью. А за счет одной толь-
ко денежно-кредитной политики 
нельзя подавить инфляцию. Нужна 
слаженная работа Минфина, Мини-
стерства экономического развития, 
парламента и т. д.

Нейросеть:
Цены на продовольствие в России в 

2025 году вырастут на 8 - 20%. Основ-
ные факторы, влияющие на рост, вклю-
чают инфляционное давление, затраты 
на производство и транспортировку, 
а также сезонные колебания урожая.

Прогнозируется умеренное повы-
шение цен на базовые продукты, такие 
как молоко, сыр, хлеб и другие. Здесь 
рост составит 5 - 10%.

Цены на сезонные продукты (фрукты 
и овощи) могут колебаться в зависимо-
сти от урожая, но в целом ожидается 
их подорожание на 10 - 15%.

Ожидается значительный рост цен 
на импортные фрукты, овощи и мя-
со. Цены на продукты, производимые 
внутри страны, могут вырасти меньше, 
так как они менее подвержены коле-
баниям курса рубля и международным 
экономическим факторам.

Помимо продуктов питания в 
2025 году подорожают и другие товары. 
Максимальный рост цен - на электро-
нику и бытовую технику (15 - 25%), 
автомобили и запчасти (12 - 20%), не-
движимость (10 - 20%), одежду, обувь, 
косметику и бытовую химию (10 - 15%).

 
Остапкович:

- Рост цен 5 - 8% на товары первой не-
обходимости - вполне возможный сцена-
рий. Потому что в воздухе сейчас витает 
идея регламентации (государственного 
регулирования. - Ред.) цен на такие това-
ры. Но больше нескольких месяцев такую 
меру использовать нельзя, иначе получим 
дефицит, как в СССР.

А электроника и бытовая техника подо-
рожают больше всего - с этим я тоже согла-
сен. В этой группе высока доля импорта. 
А где импорт - там сейчас и рост цен.

НЭП:

Владимир МАЗЕНКО

Раньше, чтобы заглянуть в 
будущее, людям приходилось 
топить воск, кидать валенки 
за калитку в лунную ночь, пере-
ворачивать чашки с кофейной 
гущей в блюдечко... Теперь все 
проще - о настоящем, прошлом 
и даже будущем во всех его под-
робностях готов рассказать ис-
кусственный интеллект.

Вот мы и попросили нейросеть 
ответить на главные вопросы о 
том, что ждет российскую эко-
номику в 2025 году.

А предсказания искусственно-
го интеллекта для нас проком-
ментировал директор Центра 
конъюнктурных 
исследований 
И н с т и т у т а 
статистичес-
ких исследова-
ний и экономики 
знаний Высшей 
школы эконо-
мики Георгий 
Остапкович.
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Искусственный интеллект 
очень быстро сообразил: 

чтобы понравиться людям, необязательно 
быть умным - достаточно быть котиком.
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Искусственный 
интеллект 

и эксперт Высшей 
школы экономики 

поделились 
прогнозами 
на 2025 год.

Георгий 
Остапкович.

КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА РУБЛЬ

БИТКОИН

ИНФЛЯЦИЯ СТОИМОСТЬ 
ОТДЕЛЬНЫХ ТОВАРОВ

Нейросеть 
предполагает, 

а председатель 
Центробанка 

Эльвира 
Набиуллина 

располагает...

 Нейросеть:

ВВП

Я спросил у робота:     что же будет с ценами?
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Нейросеть:
Уровень жизни будет расти, 

но более медленными темпами 
по сравнению с предыдущими 
годами.

 
Остапкович:

- Реальные доходы в следую-
щем году должны в любом случае 
расти, тут ведь еще работает эф-
фект низкой базы: у нас же много 
лет реальные доходы снижались, 
и мы сейчас только возвращаемся 
к уровню 2013 - 2014 годов.

Думаю, что реальный рост 
зарплат (увеличение дохо-
дов за вычетом инфляции. - 
Ред.) составит в 2025 году 
3 - 4%. Но особенно будут 
востребованы квалифицирован-
ные сотрудники. В любой сфере. 
У таких и рост зарплат будет выше 
средних значений.

ЗАРПЛАТЫ

Ешь ананасы, 
рябчиков 
жуй, если 
настроил ты 

жизнь по фэншуй! 
Неожиданный экономический 
прогноз от специалиста по древним 
практикам - на сайте KP.RU

наши экономические прогнозы
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- Дорогая, 
в этот чемодан 
поместилось 

все самое 
необходимое 
для начала 
семейной 

жизни!

Нейросеть:
Ставки по депозитам останутся высокими до конца года (сейчас бан-

ки по вкладам дают 22 - 24%. - Ред.). В январе и феврале ожидается пик 
доходности вкладов. В середине года начнется постепенное снижение 
процентов по вкладам. Конец года: средняя доходность вкладов может 
составить около 19 - 20%.

 
Остапкович:

- Доходы по вкладам будут соответствовать уровню ключевой ставки. 
Если она будет опускаться - снизятся и проценты по депозитам. И наобо-
рот. Банки ведь в любом случае ничего не теряют. Дали клиенту по вкладу 
20% годовых, а на кредите возьмут себе 25%. На этом они и зарабатывают.

ВКЛАДЫ

Нейросеть:
Снижение процентных ставок по кредитам начнется не раньше осени 

2025 года. В первом полугодии 2025 года изменений ставок ожидать не сто-
ит. Возможен даже рост на 1 - 2% в январе 2025 года.

Более заметное снижение ставок возможно с октября-ноября 2025 года, 
при условии замедления инфляции летом 2025 года и постепенного сни-
жения ключевой ставки Центробанком.

 
Остапкович:

- В отношении ставок по кредитам я больший оптимист, чем нейросеть. 
Высокая ключевая ставка должна сыграть роль - инфляция пойдет вниз. 
Эффект должен быть уже к середине 2025 года. Значит, летом пойдет вниз 
ставка, а за ней будут постепенно уменьшаться и проценты по кредитам.

КРЕДИТЫ

ВОПРОС - РЕБРОМ

Во что вложить 
деньги?
Нейросеть:

В 2025 году гражданам будет доступно не-
сколько перспективных направлений для вло-
жения свободных денег.

 
Фондовый рынок

Причины. Российские акции торгу-
ются на исторических минимумах, что созда-
ет уникальные возможности для инвесторов. 
Ожидается рост фондового рынка на 40 - 50%.

Рекомендации. Диверсифицируйте порт-
фель, вкладывая деньги в акции разных ком-
паний и отраслей. Особое внимание уделите 
акциям компаний, ориентированных на внутрен-
ний рынок и экспорт в дружественные страны.

 
Облигации

Причины. Государственные и корпора-
тивные облигации предлагают более высокую 
доходность по сравнению с депозитами.

Рекомендации. Выбирайте облигации на-
дежных эмитентов с высоким кредитным рей-
тингом. Рассмотрите облигации федерального 
займа как наименее рискованные - их выпу-
скает правительство. Для диверсификации 
можно включить корпоративные облигации 
крупных компаний.

 
Вторичная недвижимость

Причины. Ожидается пик стоимости 
недвижимости в 2025 - 2026 годах. Вторичная 
недвижимость сейчас относительно недорогая.

Рекомендации. Покупайте хорошие объ-
екты на вторичном рынке. Обратите внимание, 
что стоимость новостроек может снизиться.

 
Альтернативные инвестиции

 ✓ Вклады. Хотя депозиты с доход-
ностью 21 - 25% годовых привлекательны, 
в 2025 году ожидается снижение ключевой 
ставки, что приведет к уменьшению процентов 
по депозитам.

 ✓ Золото уже находится на исторических 
максимумах, поэтому его потенциал роста 
ограничен.

 ✓ Инвестиции в валюту могут защитить сбе-
режения от девальвации рубля. Диверсифици-
руйте валютную корзину, включая в нее евро 
и юань.

 
Остапкович:

- Что касается фондового рынка, тут все за-
висит от квалификации инвестора. Если вы ква-
лифицированный инвестор - то, пожалуйста, 
можно и на фондовый рынок. А если нет, то, 
пока есть депозиты под 23 - 25% годовых, за-
чем нервничать и следить за ситуацией вокруг 
предприятий, в акции которых вы вложились? 
Если вы плохо разбираетесь в законах этого 
рынка, то рисковать не советую. Неквалифи-
цированным инвесторам лучше всего подой-
дут сейчас банковские вклады и облигации 
федерального займа (ОФЗ).

Что касается валюты - ситуация там неопре-
деленная. Вкладываться в недвижимость пока 
тоже опасно. Непонятно, куда качнется рынок. 
Лучше взять паузу на год-полтора.
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Нейросеть:
Если ключевая ставка будет 

снижаться, то ставки по рыноч-
ной ипотеке могут опуститься 
до 14 - 16% в 2025 году (сейчас 
это от 25 до 30 процентов. - Ред.). 
Это может оживить рынок вто-
ричного жилья и сделать ипотеч-
ные кредиты более доступными.

Также продолжат действовать 
различные льготные програм-
мы. Но возможны изменения 
в условиях этих программ, на-
пример, повышение первона-
чального взноса или снижение 
максимальной суммы кредита.

 
Остапкович:

- Не согласен. Не сбросит ры-
ночная ипотека 10% к концу года. 
Может, на 1 - 2% понизятся 
ставки по ипотечным кредитам, 
но они будут выше 20%. А льгот-
ная ипотека (семейная под 6%, 
дальневосточная под 2% и т. д. - 
Ред.) продолжит работать.

ИПОТЕКА

Я спросил у робота:     что же будет с ценами?

Нейросеть:
Несмотря на возможное падение спроса, значительного снижения цен 

на недвижимость в 2025 году не ожидается. Новостройки массового сег-
мента могут подорожать на 5%, а бизнес- и премиум-класса - на 12 - 15%.

Вторичный рынок также может показать рост, особенно в городах с 
низким объемом нового строительства.

В начале года возможно снижение числа сделок из-за падения спро-
са и сезонного фактора (зимой на рынке жилья всегда затишье. - Ред.). 
Рынок начнет восстанавливаться примерно с марта. Застройщики могут 
стимулировать спрос скидками на объекты в высокой стадии готовности.

 
Остапкович:

- Под нынешние рыночные процентные ставки ипотеку брать люди 
не могут - очень уж дорогими получаются кредиты. Поэтому продажи 
квартир будут падать.

Но многое зависит от «затоваренности» конкретного региона уже го-
товыми объектами. Строилось в последние годы много. И сейчас у за-
стройщиков осталась масса нераспроданного жилья. При этом им надо 
расплачиваться с банками по кредитам - значит, квартиры надо все-таки 
продавать. А население взяло паузу. Поэтому, на мой взгляд, возможно и 
снижение цен. Особенно в регионах с невысокими доходами населения.

ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ
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Елена ТРЕТЬЯКОВА

Города Приволжья вошли 
в число самых дорогих в мире 
по стоимости проживания.

 
Международная компания Numbeo 

составила рейтинг самых дорогих для 
проживания городов мира. В список 
вошли 327 городов, в том числе 11 
российских.

При составлении рейтинга учитыва-
лись цены на жилье, аренду квартир, 
продукты питания, коммунальные 
услуги, транспорт и стоимость посе-
щения ресторанов. Первые три места 
заняли Цюрих, Лозанна и Женева. На 
4-м месте - Нью-Йорк. Также в пер-
вую десятку вошли Сан-Франциско, 
Гонолулу, Рейкьявик. На последних 
строчках - египетская Александрия 
и индийский Коимбатур.

КАК СЧИТАЛИ ПОКАЗАТЕЛИ
Эксперты Numbeo при определении 

индекса дороговизны отталкивались 
от стоимости услуг в Нью-Йорке, эти 
цены были взяты за 100 процентов. 

Индекс стоимости жизни показыва-
ет относительные цены на потреби-
тельские товары, такие как продукты, 
транспорт и коммунальные услуги. 

В России самым дорогим городом, 
как и следовало ожидать, стала Мо-
сква. Но она заняла всего 250-е место 
по дороговизне проживания, индекс 
стоимость жизни - 30,8. 

В списке наиболее дорогих также 
оказались города Приволжья: Ниж-
ний Новгород (300-я строчка), его 
индекс 22,5, Казань - 302-е место, 
индекс 22,1, Уфа - 307-е с индексом 

21,7, и 313-е место заняла Пермь с 
индексом стоимости жизни 20,4. 

Индекс арендной платы: здесь самый 
высокий рейтинг - то есть самая доро-
гая аренда - среди приволжских горо-
дов у Казани, индекс 8. Наименьшая 
арендная плата в Уфе - 5. В Нижнем 
Новгороде этот показатель равен 6,9, 
в Перми - 6,3. 

По стоимости продовольственных то-

варов из городов Приволжья лидирует 
Нижний Новгород, индекс 21,6. Наи-
более дешевая продуктовая корзина в 
Перми - 20,4. Аналогичная ситуация 
и по ценам на блюда и напитки в ресто-
ранах и барах. У Нижнего Новгорода 
индекс 22,8, у Перми - 20,9. Казань и 
Уфа по обоим показателям находятся 
между этими двумя городами. 

И последний критерий рейтинга - 
местная покупательная способность. 
По этому показателю в лучшем по-
ложении среди городов Приволжья 
находится Пермь. Покупательная 
способность пермяков равна 61,7. В 
Казани - чуть поменьше, 61, в Уфе - 
56,9, и в Нижнем - 56,7. 

Захар ЯКОВЛЕВ

Власти Башкирии 
запретили гражданам 
с небольшим жильем 
содержать много 
домашних животных.

В Башкирии ввели ограниче-
ния, связанные с содержанием 
и выгулом домашних животных. 
Премьер-министр республики 
Андрей Назаров подписал соот-
ветствующее постановление, 
которое, как утверждается в до-
кументе, призвано защитить жи-
вотных от жестокого обраще-
ния, а граждан - от вреда здо-
ровью и нарушения обществен-
ного порядка.

Теперь питомцев нельзя со-
держать в общежитиях, на бал-
конах и лоджиях, в подъездах, 
подвалах и чердаках. На каж-
дые 18 квадратных метров жи-

лья должно быть не более од-
ной крупной (ростом в холке от 
51 сантиметра) или средней (от 
31 см до 50 см) собаки, либо 
не более двух мелких (до 30 см), 
либо не более двух кошек. 

Предпринимателям и юриди-
ческим лицам разрешается 
иметь на каждые 200 «квадра-
тов» не более одной крупной 
или средней собаки либо толь-
ко трех мелких.

Хозяева домашних животных 
отныне обязаны обеспечивать 
их необходимыми условиями и 
удовлетворять потребности в 
воде, сне, выгуле, а также не 
допускать загрязнения продук-
тами жизнедеятельности питом-
цев жилья и общественных мест.

Земельные участки, на кото-
рых собаки живут без привязи 
и вне вольера, должны быть ого-
рожены. А при входе на терри-
торию должна быть установле-

на предупреждающая надпись.
Если питомца укусило другое 

животное, хозяину нужно будет 
в течение 12 часов доставить 
его государственному ветери-
нару для осмотра и изоляции на 
14 календарных дней.

При выгуле владелец должен 
держать животное под постоян-
ным контролем и следить, что-
бы не был причинен ущерб окру-
жающим и чужому имуществу. 
Выгуливать питомцев следует 
лишь в отведенных для этого 
местах. Животные должны быть 
в ошейнике или в шлейке, на по-
водке длиною не более метра и 
в наморднике. Перечисленные 
условия не относятся к соба-
кам-поводырям, полугодовалым 
щенкам и мелким собакам.

Отпускать гулять собак одних, 
без сопровождения запрещает-
ся. Такие питомцы будут счи-
таться безнадзорными, подле-

жащими отлову и отправке в 
приют.

В общественном транспорте 
собаки должны быть на корот-
ком поводке и в наморднике (ес-

ли это не собака-поводырь) ли-
бо в закрытом переносном 
устройстве. Кошек в автобусах 
можно перевозить только в «пе-
реносках».
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Теперь количество домашних питомцев в доме будет 
контролироваться специальным постановлением.

Захар ЯЯКОВЛЕВВ ллльльльльльльлльльяя должно быть не бболее од- на преддудудудудудуууппппппрпррп еждающая надпись
Больше трех не собираться

Дешевле, чем в Швейцарии, 
дороже, чем в Индии

НОВШЕСТВО

БУДЬ В КУРСЕ!
Специалисты Росстата подсчитали 

стоимость фиксированного набора по-
требительских товаров и услуг регио-
нов страны. В него вошли 83 наимено-
вания.

Стоимость фиксированного набора 
потребительских товаров и услуг для 
населения самой высокой среди всех 
регионов Приволжского округа оказа-
лась в Пермском крае. Она составила 
23 116 рублей в месяц. Рост к декаб-
рю прошлого года - 10,9 процента.

Минимальную стоимость набора в По-
волжье Росстат зафиксировал в Мор-
довии - 20 138 рублей, Чувашии - 
20 356 рублей, Пензенской области - 
20 401 рубль. В среднем для населе-
ния округа набор обходится в 21 086 
рублей.

Стоит ли доверять рейтингу?
- С точки зрения методологии данный рейтинг составлен достаточно аргументированно, - 

считает Игорь Мерзлов, доктор экономических наук, заведующий кафедрой ме-
неджмента, маркетинга и коммерции экономического факультета Пермского клас-
сического университета. - Так что, скорее всего, его показатели соответствуют действи-
тельности. В данном случае все основные ключевые позиции отражены, авторы исследова-
ния учли все те ценовые показатели, которые реально характеризуют стоимость прожива-
ния в том или ином городе. И доверять этому рейтингу вполне можно. 

Как отметил эксперт, уровень инфляции различен в разных странах и регионах, тем не ме-
нее ежегодное удорожание товаров и услуг происходит везде. И с учетом этого фактора 
останется паритет цен на ключевые товары, и, скорее всего, места российских городов в 
международном рейтинге в будущем особо не изменятся. 

СРАВНИМ 
А как в России?

Накануне Нового года эксперты 
РИА «Новости» составили свой рей-
тинг регионов России. В нем учиты-
вались баллы, которые получали ре-
гионы в 2024 году по качеству жиз-
ни, социально-экономическому по-
ложению, состоянию рынка труда, 
материальному благополучию насе-
ления, научно-технологическому 
развитию и приверженности жите-
лей здоровому образу жизни.

В этом рейтинге первые места 
занимают Москва и Санкт-
Петербург. Из регионов Приволжья 
лучше всех выглядит Татарстан, на-
ходящийся на 4-м месте. Нижего-
родская область - на 7-м. Самар-
ская - на 9-м, Башкирия - на 10-м. 
Пермский край в этом рейтинге 
оказался на 19-м месте. 

Остальные регионы Приволжья 
находятся в середине таблицы, в 
которую вошли 85 регионов: от
30-го места Ульяновской области 
до 58-го Республики Марий Эл. 

■ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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Эксперты учитывали 
цены на жилье, 

транспорт, траты 
на питание.
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Виктория АНДРЕЕВА

Рассказываем  
о грядущих 
мероприятиях  
и событиях.

ПЕРМЬ: 
МОЛОДЕЖНАЯ 
СТОЛИЦА

Накануне Нового года 
страна выбирала, какой го-
род достоин стать центром 
молодежного движения в 
наступающем году. Борьба 
шла до последней секунды: 
в финале оказались сразу 
пять регионов России. Это 
Пермь, Новый Уренгой, 
Омск, Томск и Хабаровск.

«Город в самом сердце 
России. Центр высокотехно-
логичной промышленности, 
балета и парков. Здесь все 
реально - созидать, любить, 
учиться, трудиться!» - так 
была представлена Пермь в 
карточке для голосования.

По условиям конкурса 
«Росмолодежи» жители 
регионов-конкурсантов не 
могли отдать голоса за свои 
города, но пермяков актив-
но поддерживали друзья, 
знакомые, родственники и 
коллеги со всей России. 

И мы победили! Пермь 
стала молодежной столицей 

России - 2025! Этот статус га-
рантирует поддержку в реа- 
лизации молодежных про-
ектов, грантовых конкурсов 
и мероприятий на федераль-
ном уровне. И победа в кон-
курсе - это возможности для 
молодежи Пермского края и 
всех регионов Приволжско-
го округа.

НИЖНИЙ НОВГОРОД: 
ВТОРОЙ ПОСЛЕ 
МОСКВЫ

Главным событием года в 
2025 году станет присоеди-
нение Кстовского муници-
пального округа к Нижнему 
Новгороду. В ноябре 2024 
года кстовские депутаты 
одобрили эту инициативу, а 
16 декабря прошли публич-
ные слушания. В результате 
победу одержали сторонни-
ки объединения.

Идею с присоединением 
Кстова поддержал и губер-
натор Нижегородской об-
ласти Глеб Никитин. По 
его мнению, это позволит 
более логично управлять 
регионом:

- Это назревшее реше-
ние. Жители прилегающих 
территорий от этого только 
выиграют.

Кстово считается горо-
дом-спутником Нижнего 

Новгорода. Здесь прожива-
ет более 60 тысяч человек, 
статус города он получил в 
1957 году.

После присоединения 
Кстовского района к Ниж-
нему Новгороду площадь об-
ластного центра увеличится 
в три раза и Нижний станет 
вторым городом по площади 
после Москвы.

САМАРА: 
СПОРТИВНЫЙ 
ФОРУМ

В этом году Самара при-
мет одно из самых знаковых 
событий в спортивной жизни 
страны. Здесь пройдет меж-
дународный форум «Россия 
- спортивная держава». 

- Провести международ-
ный спортивный форум «Рос-
сия - спортивная держава» в 
сентябре-октябре 2025 года 
в Самаре. Рекомендовать 
правительству Самарской 
области принять меры по 
обеспечению подготовки 
и проведения международ-
ного спортивного форума, 
- говорится в распоряжении 
президента России Влади-
мира Путина, которое бы-
ло опубликовано на портале 
правовой информации.

Спортивный форум - круп-
нейшая федеральная пло-

щадка для обсуждения раз-
личных вопросов, связанных 
с развитием спорта, спор-
тивной инфраструкту-
рой и поддержкой 
спортивных объ-
единений и орга-
низаций.

На крупней-
шее мероприя-
тие собираются 
делегации из всех 
регионов России, а также 
представители других стран. 
Среди гостей - руководите-
ли спортивных федераций, 
эксперты, прославленные 
чемпионы, тренеры и на-
ставники.

УФА:  
ФОРУМ СТРАН  
БРИКС И ШОС

В этом году в Уфе плани-
руют провести научно-эко-
номический форум стран 
БРИКС и ШОС. Об этом со-
общил премьер-министр 
правительства Башкирии 
Андрей Назаров. Форум 
состоится на 10-й год после 
проведения в Уфе в 2015 го-
ду объединенного саммита 
БРИКС и ШОС:

«Встреча лидеров двух 
экономических блоков 
именно в Башкортостане, 
на границе Европы и Азии, 

не была случай-
ной. В тот день 

маятник истории 
качнулся в сторону Азии. 
8 июля 2015 года в Уфе 
собрались государства, 
живущие в экономической 
идеологии самодостаточнос- 
ти. Они приняли решение 
начать процесс отказа от 
доллара Федеральной ре-
зервной системы США. Се-
годня этот процесс набира-
ет силу. Благодаря саммиту 
Уфа стала местом сплава 
здоровых сил планеты, со-
вершивших ключевой пово-
рот мировой истории».

Ожидается, что участие в 
форуме примут делегации и 
команды из более чем ста 
стран. 

- БРИКС становится боль-
шой мультигосударствен-
ной, многонациональной и 
многоконфессиональной се-
мьей, в которой все стороны 
заинтересованы в сотруд-
ничестве, взаимоуважении 

и всеобъемлющем партнер-
стве, - подчеркнул Андрей 
Назаров.

КАЗАНЬ: 
«СТУДВЕСНА»

31 мая прошлого года на 
церемонии закрытия XXXIII 
фестиваля «Российская сту-
денческая весна» в Сарато-
ве стало известно, какой ре-
гион примет один из самых 
масштабных молодежных 
фестивалей в 2025 году.

Столицей фестиваля ста-
ла Казань! Примечательно, 
что «Всероссийская студен-
ческая весна» уже проходи-
ла здесь трижды - в 2001, 
2009 и 2016 годах.

- Казань получила право 
проведения фестиваля «Рос-
сийская студенческая весна 
- 2025». Проект традицион-
но выступает крупнейшей 
площадкой для реализации 
творческих идей, - сказал 
глава минмолодежи Татар-
стана Ринат Садыков.

Анна ФЕДОРОВА

Корпоративный 
университет 
предприятия обучает 
около 30 тысяч 
человек в год.

Коллектив автозавода рас-
тет непрерывно, потребность 
в грамотных трудовых ресур-
сах экономически обоснова-
на: в 2024 году предприятие 
выпустило рекордный объем 
продукции - более 500 тысяч 
автомобилей, а в широкой 
модельной линейке LADA 
есть машины, которые, кро-
ме традиционного бензина, 
могут потреблять сжатый 
природный газ и электри- 
чество. Чтобы обеспечить 
количество и качество, завод 
принимает много новичков 
на самые разные участки и 
направления, с опытом ра-
боты и без. Профессиональ-
ными автостроителями они 
становятся уже здесь: орга-
низацией учебного процес-
са занимаются как внутри 
завода, так и в специализи-
рованной дочерней струк-
туре - университете группы 
«АВТОВАЗ», через который 
в год проходит около 30 000 
человек. 

20 ГЕКТАРОВ «ШКОЛЫ»
В феврале корпоративному 

университету исполнится 48 
лет - отношение руководства 

Волжского автомобильного 
завода к подготовке квали-
фицированных кадров для 
предприятия всегда было 
серьезным. Судите сами: 
строительство первого цеха 
стартовало 21 января 1967 
года, а уже 15 февраля был 
подписан приказ об орга-
низации курсов шоферов 
при отделе технического 
обучения, положив начало 
формированию многосту-
пенчатой образовательной 

системы для работников за-
вода. Впоследствии этот от-
дел стал учебным центром 
АВТОВАЗа с крупнейшим 
учебно-производственным 
комплексом специализиро-
ванных лабораторий, учеб-
ных классов, мастерских и 
полигонов, расположенных 
на площади около 20 гекта-
ров. Ежегодно здесь велась 
подготовка, переподготовка 
и повышение квалификации 
по различным видам и на-

правлениям деятельности 
десятков тысяч работников 
завода.

Учебный центр и стал 
фундаментом нынешнего 
корпоративного универси-
тета автогиганта. Здесь реа- 
лизуются программы про-
фессионального обучения 
и дополнительного профес-
сионального образования. 
При новых, современных 
практиках высокое качество 
учебного процесса гаранти-
ровано наработанной годами 
и отлаженной миллионами 
учебных часов собственной 
корпоративной системой обу- 
чения.

ОКОЛО СТА РАБОЧИХ 
ПРОФЕССИЙ

Сегодня в корпоративном 
университете обучить могут 
действительно каждого - от 
рабочих и служащих до спе-
циалистов и руководителей. 
В портфеле университета 
более 400 программ, как оч-
ных, так и дистанционных, 
а также почти 350 препода-
вателей, задействованных в 
реализации данных курсов. 
Направлений множество - 
под все реальные потребнос- 
ти завода, а занятия про-

водятся преимущественно 
в рабочее время. Обучают 
охране труда и экологии, 
обслуживанию и ремонту 
оборудования, автоматизи-
рованных систем управле-
ния, инжинирингу продук-
та, управлению качеством 
продукции и персоналом, 
информационным техноло-
гиям, автоматизированному 
проектированию, экономике 
и финансово-хозяйственной 
деятельности, иностранным 
языкам и, конечно, рабо-
чим специальностям. Здесь 
с нуля готовят электрогазо- 
сварщиков, токарей, слеса-
рей, маляров - всего около 
сотни профессий. Учебные 
пространства позволяют: 26 
учебный аудиторий, шесть 
компьютерных классов, два 
участка для практического 
обучения рабочим специаль-
ностям, площадка для прак-
тических занятий водителей 
погрузчиков и множество 
других. Все обучение для со-
трудников здесь бесплатное, 
но предприятие в накладе не 
остается: постоянно расту-
щий профессионализм кол-
лектива и обеспечивает рост 
объема и качества заводской 
продукции.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Россияне могут получить профессии 
на тольяттинском автогиганте

На практических участках университета рабочих 
обучают производственным тонкостям.
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В 
этом году 

«Российская 
студенческая 

весна» пройдет 
в Казани.

Что интересного ждет жителей  
Приволжья в наступившем году



10 Приволжье
www.kp.ru
14.01.2025

Ирина ШВЫРКАЕВА

Новый поворот 
появился в давней 
истории.

История исчезновения 
10-летней Лизы Тишки-
ной из города Сарова до 
сих пор считается самой 
загадочной в Нижего-
родской области. 16 лет 
назад девочка вышла из 
школы, но домой так и 
не вернулась. 

За эти годы сообщения 
о якобы замеченной де-
вочке приходили из раз-
ных концов страны и да-
же ближнего зарубежья, 
но каждый раз не находи-
ли подтверждения. И вот 
на днях произошел но-
вый поворот - повзрос-
левшую Лизу якобы ви-
дели в Эстонии. Сейчас 
ее мама Дина Горшкова 
пытается найти через 
интернет жителей Тал-
лина, чтобы они помогли 
проверить информацию, 
которую она получила на 
электронную почту от 
неизвестного мужчины.

СТРАННОЕ ПИСЬМО
По словам Дины, на 

днях ей пришло стран-
ное письмо от некое-
го Александра. В нем 
мужчина утверждает, 
что практикует розыск 
людей по фотографии и 
решил помочь, случайно 
наткнувшись на историю 
ее дочери в интернете.

- Могу сообщить, что 

она живет в Таллине. 
Работает Лиза или в ре-
сторане, или в магазине 
по продаже строитель-
ной техники. Скорее, 
второе, так как работает 
она каждый день с 8:00 
до 17:00, - говорилось в 
письме. Автор также про-
сил никому не сообщать 
о нем, нанять частного 
детектива и «желатель-
но все согласовывать» с 
ним.

К письму прилагался 
точный адрес, где мо-
жет находиться Лиза, и 
снимки этой местности 
с гугл-карт. 

«ПРИХОДИТСЯ 
ЦЕПЛЯТЬСЯ 
ЗА ВСЕ ПОДРЯД»

Несмотря на то что Ди-
на за эти годы получала 
много подобных писем, 
женщина все же решила 
проверить информацию. 
Она рассказала о полу-
ченном письме следова-
телям, а сама стала ис-
кать в интернете людей, 
которые помогли ей со-
ставить ориентировку на 
эстонском языке. Также 
нашлись жители Талли-
на, которые обещали по-
мочь проверить сведения 
о Лизе.

- Международный ро-
зыск Лизы не ведется, 
поэтому имеются опре-
деленные сложности с 
ее поиском за границей, 
- пояснила Дина. - Если 
у вас есть знакомые, ко-
торым можно переслать 

ориентировку, или мес-
та для ее размещения 
- просим помочь. 
Можно распро-
странять по всей 
Эстонии.

Сама без-
утешная мать, 
впрочем, не 
питает иллю-
зий по этому 
поводу. Дина 
понимает, что 
это может ока-
заться разводом 
или фантазией оче-
редного провидца:

- Были бы хоть чему-
то доказательства, было 
бы намного проще, а так 
- вообще ничего нет, по-
этому приходится цеп-
ляться за все подряд и 
тыкаться в разные углы, 
как слепому котенку. На-
деюсь только, что в итоге 
хоть что-то, но сработает.

ИСЧЕЗЛА ПОСРЕДИ 
БЕЛОГО ДНЯ

10-летняя Лиза Тиш-
кина пропала, напом-
ним, 7 марта 2009 года. 
Ребенок посреди белого 
дня будто растворился 
в воздухе - за 16 лет ни 
Лизу, ни хоть что-то из 
ее вещей так и не на-
шли. Последние, кто ви-
дел Лизу, - два ее одно-
классника. Но мальчики 
также ничего не знали.

За это время было 
отработано множе-
ство версий: проче-
саны городская мест-

ность и лесные масси-
вы, допрошены сотни 
людей, в том числе и с 
использованием поли-
графа, совершен поквар-
тирный обход - наверное, 
в маленьком городе уже 
не осталось мест, куда бы 
не заглянули в поисках 
Лизы. 

Основная версия след-
ствия - несчастный слу-
чай. Якобы Лиза могла 
упасть в полынью на реке 
Сатис и утонуть. Однако 
эта версия не вяжется со 
многими логическими 
моментами, которые 
приводит Дина. К тому 
же осушения реки так и 
не привели к желаемым 
результатам.

«ПОКА ДЫШУ - 
НАДЕЮСЬ»

Все 16 лет Дина Горш-
кова ни на минуту не 
опускала руки и всегда 
делала все возможное, 
чтобы найти свою дочь. 
Она обошла многие 
ток-шоу, активно ведет 
группу поиска в соцсети 
«ВКонтакте». Благода-
ря этому историю Лизы 
знают уже десятки тысяч 
людей в разных городах.

Лизу разыскивали не 
только на территории 
России, но и на Украине, 
в Белоруссии, Казахстане 
и даже в Америке - для 
этого были созданы ори-
ентировки на иностран-
ных языках.

Весной 2017 года про-
изошла история, за ко-
торой следили все, кто 
знаком с историей Ли-
зы. Тогда Дине присла-
ли фото с изображением 
девушки, невероятно 
похожей на повзрослев-

шую Лизу, да и на саму 
Дину. Фото и коротень-
кое видео были сделаны 
волонтерами во время 
очередной раздачи еды 
бездомным на Киевском 
вокзале в Москве. Через 
несколько дней эту де-
вушку разыскали, но, к 
сожалению, она оказа-
лась не Лизой.

И сейчас, после того 
как Дина спустя 16 лет 
поисков дочери получила 
таинственное письмо про 
Таллин, женщина во что 
бы то ни стало решила 
проверить и эту инфор-
мацию тоже:

- Я адекватно оцениваю 
случившееся, в чудеса и 
сказки не верю. Просто 
хочется узнать реальность 
и правду и прийти хоть к 
какой-то завершающей 
точке. Пока дышу - наде-
юсь, что правда откроет-
ся, потому что неопреде-
ленность и неизвестность 
- это просто невыносимо.

Пропавшую 16 лет назад Лизу 
Тишкину ищут в Эстонии

Алена ОВЧИННИКОВА

Чтобы подтвердить это, Лев 
Сонего хотел бы провести 
ДНК-тест.

Около недели понадобилось 30-летнему 
Льву Сонего из маленького городка на 
северо-западе Онтарио в Канаде, чтобы 
разыскать своих предполагаемых кровных 
родственников из Пермского края.

Родился мальчик в июле 1994 года в 
городе Соликамске. Родители - мама Ма-
рия и отец Михаил - назвали сына Лев. 
Фамилия его была Плетнев.

Вскоре судьба повернулась так, что ма-
ленький ребенок остался без попечения 
кровных мамы и папы, и возрасте одного 
годика мальчика усыновили в Канаду при-
емные родители. Когда вырос, Лев решил 
выяснить информацию о своих биологичес-
ких корнях. И вскоре после публикации 
ролика в соцсетях ему удалось выйти на 
финишную прямую.

В поисках жителю Канады помогала 
россиянка Анастасия - неравнодушный 

блогер из Хабаровска. Девушка ведет 
блог своего котика и увидела видеоролик 
усыновленного в России канадца. Там бы-
ло мало лайков, и девушка перепостила 
его. А дальше поискам помогли соцсети 
и публикация истории в СМИ…

Результатами своих поисков - а мужчине 
уже удалось найти предполагаемых маму 
и сестру - он поделился с журналистами 
«Комсомолки».

- Здравствуйте, спасибо, что связались 
со мной и поделились статьей о поис-
ках моих биологических родственников 
в России, - написал в «КП» - Пермь» Лев 
Сонего. - Невероятно видеть, как далеко 
зашла моя история. Я глубоко ценю ваш 
интерес и поддержку с вашей стороны. Я 
был усыновлен в детстве в Соликамске и 
воспитывался в Канаде любящими прием-
ными родителями. В детстве я всегда знал, 
что меня усыновили, но только недавно 
начал искать свою биологическую семью. 
Моя мотивация проистекает из желания 
узнать больше о своих корнях и истории 
того места, откуда я родом.

На вопрос, почему оказался в детском 

доме, мужчина ответил, что его мать была 
в то время очень молода и еще не могла 
заботиться о маленьком сыне.

- Хочу внести ясность: я связался с по-
тенциальными биологическими родствен-
никами - матерью и сестрой (!), но мы 
все еще находимся в процессе уточнения 
деталей.

- Что вы чувствуете после того, как 

нашли предпола-
гаемых кровных 
родственников? 
Вы хотели бы с 
ними встретить-
ся? - спросили мы.

- Я испытываю 
смесь волнения и 

опасений, ведь все 
происходит так быстро. 

Я думаю, что это чувство 
взаимно и с их стороны. С самого начала 
я приступил к поискам без каких-либо 
ожиданий и стараюсь придерживаться 
этого образа мыслей каждый день. Вся 
личная информация, которой мы подели-
лись, совпадает, что невероятно много-
обещающе. Однако единственным спосо-
бом по-настоящему подтвердить все это 
будет анализ ДНК. Несмотря на то что все 
произошло так быстро, я все еще сомне-
ваюсь, пока не будет доказано обратное.

- Что вам уже известно на данный 
момент о маме и сестре?

- Мы все еще на ранней стадии знаком-
ства, поэтому я уважаю их частную жизнь. 
Что я могу сказать, так это то, что у них, 
похоже, все хорошо. И когда мы больше 
узнаем друг о друге, я надеюсь наладить 
с ними отношения.

■ ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ
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А ОВЧИННИКККОООВАА б Х б Д

Усыновленный в России канадец 
нашел предполагаемых мать и сестру

Льву сейчас 30 лет. Его 
усыновили, когда парню был 
всего годик (на фото справа).

Внимание, розыск!

Такие ориентировки распространяют в Эстонии.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Личный архив

7 марта 2009 года 
Лиза вышла 

из школы и пропала. 
До сих пор о судьбе 

девочки ничего 
неизвестно.
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Андрей МАТЛИН

Волонтер из Перми 
рассказала, что 
происходит на 
пляжах Анапы.

На побережье Черно-
го моря, возле которого 
потерпел крушение неф-
теналивной танкер, 
продолжают бороться 
с последствиями эко-
логического ЧП. Среди 
волонтеров - немало не-
равнодушных пермяков. 

Одни спасают постра-
давших птиц и отправля-
ют их на реабилитацию, 
другие очищают берега 
моря от мазута.

- Хотелось хоть не-
много помочь труду всех 
неравнодушных, - объ-
яснила пермячка Марина 
Вершинина, почему то-
же решила поехать. Она 
занимается расчисткой 
пляжей в районе Анапы.

Анапа встретила ее и 
других волонтеров силь-
нейшим ветром на берегу. 

- Мы думали, что он 
нам будет дико мешать, 
но оказалось наоборот, 
- рассказала Марина. - 
Экологи объяснили, как 
использовать ветер во 
благо. Мы формирова-
ли горки, легкий чистый 
песок сам отфильтровы-
вался и улетал в огромные 
барханы вдоль берега, а 
пропитанный нефтью 
песок оставался, мы его 
просеивали и складывали 
в мешки. 

За работой, признаются 
волонтеры, не чувству-
ешь холода. 

- Усталость накаплива-
ется, конечно. Отдохнуть 
удается, когда приезжает 
трактор, чтобы забрать 
мешки с загрязненным 
отсевом. Зато уже че-
рез несколько дней был 
виден результат нашего 
труда: фракции нефти 
становились все меньше, 
приходилось просеивать 
их уже через меньшие 
ячейки. Но море про-
должает выносить 
на берег неболь-
шие сгустки 
нефти. 

Как расска-
зала Марина, 
волонтеров здесь 
ждут и принимают 
с готовностью. У них 
сформировалась команда 
в полсотни волонтеров - 
половина из Перми, по-
ловина из Ижевска. 

- Кормят вкус-
но, как на полевой 

кухне, так и в столовой, 
проживание в хороших 
условиях, в номерах теп-
ло. У нас был трансфер до 
места чистки, к нам еже-

дневно присоединялись 
волонтеры, приехавшие 
даже своим ходом со всех 
уголков нашей страны. 
Не бойтесь приезжать 
сюда, вы будете здесь не 
одни!

Песок просеивают, но море 
выбрасывает очередные 
комки нефти

Картина дня: Приволжье

Ирина СИНЕГУБОВА

Фельдшера 
скорой 
помощи из 
Тольятти 
наградили 
знаком ордена 
Святого 
Георгия IV 
степени.

Медицинского бра-
та - анестезиста реа-
нимационной бригады 
Тольяттинской стан-
ции скорой медицин-
ской помощи Вяче-
слава Гурьянова на-
градили медалью Министерства обороны РФ «За боевые 
отличия» и знаком ордена Святого Георгия IV степени. 
Около полугода он спасал раненых бойцов в зоне спецо-
перации. 

Вячеслав Гурьянов родом из Ульяновской области. Он 
окончил Карсунский медицинский техникум и пошел слу-
жить санитарным инструктором на флот. После службы 
мужчина обучился на фельдшера в Тольяттинском меди-
цинском колледже и с 1990 года начал работать на стан-
ции скорой помощи.

Когда началась специальная военная операция, Вяче-
слав решил использовать нажитый опыт в зоне боевых 
действий, однако взяли его не сразу:

- Решил, что стаж у меня большой и я смогу быть поле-
зен. Я дважды ходил в военкомат, но меня не брали, ссы-
лаясь на возраст. Получилось только на третий раз.

По распределению медработник попал в ЛНР. Сначала 
работал фельдшером в лагере, обучал санитаров оказа-
нию медицинской помощи и только после этого попал на 
передовую.

Дома многодетного отца ждали супруга и трое детей. 
К своей семье он вернулся в августе 2023 года. Почет-
ные награды Вячеслав Михайлович получил за активную 
гражданскую позицию, самоотверженность и мужество, 
проявленные в ходе специальной военной операции.

Сейчас Вячеслав продолжает работать в составе реа-
нимационной бригады Тольяттинской станции скорой ме-
дицинской помощи и помогать людям. Также он находит-
ся на связи с бойцами СВО, помогает советом, вместе с 
волонтерами собирает и передает гуманитарную помощь.

Помимо этого фельдшер состоит во всероссийской об-
щественной организации ветеранов «Боевое братство», 
проводит в школах Жигулевска «Урок мужества» и посе-
щает самарский госпиталь для ветеранов войн, где под-
держивает раненых бойцов.

■ ЗНАЙ НАШИХ!

Спасал раненых 
бойцов в зоне СВО

Михаил АНДРЕЕВ

Продукцией из их заведений 
отравились несколько 
десятков человек.

Нескольким десяткам пермяков пришлось 
провести новогодние праздники на больнич-
ной койке. С 30 января в краевую инфекци-
онную больницу стали массово поступать 
пациенты, они жаловались на нестерпимую 
боль в желудке и температуру под 40. 

Всем поставили одинаковый диагноз: 
острое пищевое отравление, вызванное воз-
будителем сальмонеллеза. 

Из расспросов пациентов выяснилось, что 
накануне все они ели выпечку и готовые са-
латы, приготовленные в пекарнях «Хлебни-

ца», которые принадлежали ИП Гагариной. 
Точное число пострадавших неизвестно, 

так как многие не обращались за медицин-
ской помощью и только сейчас идут с заяв-
лениями в правоохранительные органы. По 
приблизительным данным, отравившихся не 
менее 80 человек.

Роспотребнадзор через суд срочно при-
остановил деятельность трех пекарен «Хлеб-
ница» и заготовочного цеха. Следственный 
комитет возбудил уголовное дело о массо-
вом отравлении - по статье об оказании 
услуг, не отвечающих требованиям безопас-
ности. Расследование взял под личный кон-
троль руководитель СКР Александр Бастры-
кин.

Вскоре задержали двух обвиняемых по 
этому делу - предпринимательницу Юлию Га-

гарину и исполнительного директора мало-
го предприятия Ксению Троицкую. По хода-
тайству следователей судья Свердловского 
районного суда на время расследования на-
значила им меру пресечения в виде домаш-

него ареста, учтя опасения следствия, что 
те смогут попытаться уничтожить улики и 
воздействовать на свидетелей. 

Под домашним арестом обвиняемые про-
будут до 9 марта. 

■ ИЗ ЗАЛА СУДА

В Перми под домашний арест 
отправили хозяйку и директора 
пекарен «Хлебница»

Вячеслав Гурьянов полгода 
провел в зоне СВО.

Ксению Троицкую и Юлию Гагарину обвиняют в оказании услуг, 
не отвечающих требованиям безопасности.
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Волонтеры  
приезжают со 
всей страны, 

работы хватит 
на всех.

Волонтеры формируют 
такие горки, чтобы 

легкий и чистый песок 
отсеивался сам.
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Дмитрий РАЗУМЕЦ, 
Ольга СУХОВА, 
Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Надежда ДАЦЮК

Спасатели в масках и 
спецодежде лопатами за-
черпывают тягучую чер-
ную массу - в холодной 
воде Керченского зали-
ва мазут сразу застывает. 
Нового выброса с зато-
нувшего танкера не ожи-
дали: водолазы несколько 
раз обследовали судно и не 
обнаружили повреждений. 
Но 10 января корма дала 
течь, мазут растекся вдоль 
берега на протяжении 300 
метров. Сейчас на месте 
разлива работает и тяже-
лая техника: прямо к бере-
гу подъезжают самосвалы, 
у кромки воды работают 
экскаваторы, погрузчики. 
Параллельно специалисты 
Морспасслужбы устанав-
ливают вокруг танкеров 
дублирующие боновые за-
граждения, их задача - не 
допустить широкого 
разлива при утечках. 
Всю работу коорди-
нирует специаль-
ный штаб, который 
создали на днях по 
поручению Влади-
мира Путина. Воз-
главил его руководи-
тель МЧС Александр 
Куренков.

- Нужно пробить 
дорогу к этому суд-
ну. Сейчас принима-
ется решение, как это 
сделать. Если получится, за 
этот же срок нужно пол-
ностью обнести судно по 
кругу - присыпать, чтобы 
штормы не грозили тому 
мазуту, который находит-
ся в этом районе, - сказал 
Куренков.

На мелководье и пляжах 
собирают мелкие пятна 
вручную, с помощью тяже-
лой техники достают круп-
ные и грузят в самосвалы. 
Тонны песка отправят на 
предприятия по очистке. 
После этого снова вернут 
на пляжи Анапы. Но будет 
это не скоро.

- С теми мощностями, 
которые есть сейчас, пе-
реработка займет около 
20 лет, - сообщил член Со-
вета по развитию граждан-
ского общества и правам 
человека при губернаторе 

Краснодарского края Ев-
гений Витишко. - Но строи-
тельство еще одного пред-
приятия по очистке может 
спасти ситуацию и сокра-
тить срок. Однако на воз-
ведение завода уйдет три-
четыре года.

Есть и еще неприятность. 
На анапских пляжах так на-
зываемые золотые пески, 
дюны сформировались 
почти 2 тысячи лет назад 
благодаря рекам. При этом 
эксперименты показали, 
что переработанный грунт 

меняет свои химические 
и физические свойства, 
песок просто становится 
серым. И его можно ис-
пользовать только в стро-
ительстве или ремонте до-
рог.

Поэтому придется ду-
мать, чем наполнять анап-
ские пляжи. Хорошо, что в 
Краснодарском крае есть 
территории с похожим пе-
ском, чтобы восполнить 
потерянный грунт.

Наталья ВАРСЕГОВА

Специалисты уверяют, 
что после разлива мазута 
вся морепродукция 
проходит дополнительные 
обследования.

В столовой Анапы предлагают ба-
рабульку. В иное время я бы взяла 
не задумываясь. А в этот раз засо-
мневалась.

- Да она была выловлена задолго 
до аварии с танкерами, - успокоили 
на раздаче.

Напомним, 15 декабря в Керчен-
ском проливе во время сильнейшего 

шторма затонули два танкера  - «Волго-
нефть-212» и «Волгонефть-239». 2400 тонн 
мазута, по оценке Минтранса, вылилось 
в море. Вязкий и едкий мазут травит там 
все живое. Понятно, что его заглатывают 
рыбы и другие морские обитатели. В на-
чале января стало известно о десятках 
дельфинов, погибших в результате ава-
рийного разлива.

Всероссийская ассоциация рыбохозяй-
ственных предприятий, предпринимателей 
и экспортеров (ВАРПЭ) внимательно следит 
за экологической ситуацией в Черном море 
в связи с ЧС.

- В зимнее время основной объект про-
мысла в Черном море - это хамса (к концу 
декабря выловлено более 13 тысяч тонн), - 
объясняет президент ВАРПЭ Герман Зве-
рев.  - Траулеры, добывающие хамсу в 
районе Керченского пролива, покинули 
акваторию за сутки до начала шторма, 
приведшего к кораблекрушению и разливу 
мазута 15 декабря. С того момента про-
мысел ведется в районе Севастополя на 
значительном удалении от береговой чер-
ты. И тем не менее сейчас каждая партия 
произведенной рыбопродукции, доставлен-
ной в порт Севастополя, проходит допол-
нительные исследования на соответствие 
физико-химическим и радиологическим 
показателям безопасности. Главная за-
дача для рыбаков  - устранить малейшие 
сомнения в безопасности рыбопродукции, 
поставляемой на внутренний рынок.

Давать оценку безопасности рыбы и 
морепродуктов, добытых в Черном море, 
могут только Россельхознадзор и Роспо-
требнадзор. И на сегодня официальных 
заявлений о каких-либо отклонениях в по-
казателях безопасности черноморской 
рыбы от них не было. Это значит, что рос-
сияне могут не опасаться покупать черно-
морскую рыбу.

- Главное условие - совершать покупку 
в официальных точках продаж (торговые 
сети, специализированные магазины и рын-
ки). При необходимости при покупке всегда 
можно запросить у продавца комплект 
ветеринарно-сопроводительных докумен-
тов, - предупреждает Герман Зверев.

По информации рыбопромышленников 
Крыма и Севастополя, текущая обстановка 
в районе кораблекрушения не позволит 
вести промысел в ближайшие месяцы. На-
помним, что в районе Севастополя в по-
следние дни происходят выбросы мазута 
на берег. Только после дополнительных 
исследований, подтверждающих безопас-
ность промысла, рыбаки могут возобновить 
работы в этой акватории.

Возвращаясь к теме

Безопасна ли 
рыба 
из Черного 
моря

СПАСТИ ПЕРНАТЫХ

17 краснокнижных 
чернозобых гагар привезли 
в Ростовскую область

Птиц доставили в Южный парк «Малинки» прямо накануне 
Рождества. За ними неотлучно следят ветеринарные врачи.

- К сожалению, из-за прямого контакта с мазутом состояние 
птиц осложняется токсическим воздействием на центральную 
нервную систему. Также с пометом у многих выделяются ча-
стицы нефтепродуктов. Зачастую они нуждаются в принудительном кормлении и 
наблюдении.

Ежедневно сотрудники парка и врачи высаживают бедолаг в бассейны, чтобы по-
смотреть за их поведением. И, к сожалению, среди прибывших птиц нет ни одной, 
которая бы могла держаться на воде. Чтобы исправить это, нужно дождаться линьки, 
которая произойдет только в мае. 

ВОПРОС - РЕБРОМ
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На месте нового разлива работает и тяжелая техника, и вручную мазут тоже собирают.

Волонтеры 
продолжают операцию 

на Черном море: 
в воду попала 

новая партия мазута 
с затонувшего танкера.

Золотой песок 
Анапы могут 
заменить речным 

Свежее видео 
с места 
бедствия 
смотрите 
на нашем 
сайте
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м парком птиц «Малинки»

Был опасным - 
станет полезным 

В Крыму будут превращать песок, загрязненный мазу-
том, в удобрения для аграриев. 

- Это метод биологической утилизации. Работают микро-
организмы. Сейчас идут испытания нескольких биопрепа-
ратов; тот, который покажет наибольшую эффективность, 
будет выбран, - рассказал директор перерабатываю-
щего предприятия «Боспорэкосервис» Дмитрий 
Щербак.
Мешки с грязным песком привозят на специальные по-

лигоны в городе Щелкино под Керчью. Его разбивают на 
крупные фракции и готовят для нескольких видов перера-
ботки. В лабораториях смесь мазута с песком смешивают с 
бактериями, добавляют специальный раствор, а потом всю 
эту массу отправляют на тестовый полигон. Там она «зреет» 
несколько месяцев. Выход по массе в соотношении мусор - 
удобрение получается практически один к одному.

Был опасным - 
А В ЭТО ВРЕМЯ

том, в удобрения для аграриев. 

КОНКРЕТНО
В ликвидации последствий катастрофы 

задействовано более 8 тысяч человек и 
800 единиц техники, включая специали-
стов МЧС, Минтранса, Росморречфлота и 
волонтеров. Глава МЧС Александр Курен-
ков доложил президенту, что обследовано 
свыше 1500 квадратных километров ак-
ватории Керченского пролива, собрано 
25 тонн нефтесодержащей жидкости, а в 
районе порта Анапы - еще 14 тонн.
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На воду спущен «са-

мый большой в ми-
ре круизный корабль 
Queen Mary 2».

«Комсомолка» рас-
сказывает о лайнере, 
размерами и оснащени-
ем превосходящем ле-
гендарный «Титаник»:

«В свой первый рейс 
Queen Mary 2 («Коро-
лева Мария 2»), как и 
положено высокопо-
ставленной даме, от-
правилась с опозда-
нием на час. Задержка 
произошла из-за того, 
что пассажиры взяли 
с собой в круиз слиш-
ком много багажа и его 
долго не могли погру-
зить на борт. К тому же 
полиция, опасаясь тер-
рористов, перерыла все 
чемоданы в поисках 
взрывчатки. А тут еще 
нарушить все сроки 
отплытия корабля воз-
намерилась природа: у 
берегов Англии было 
объявлено штормовое 
предупреждение. Но 
опасения синоптиков 
оказались напрасны-
ми. В итоге все закон-
чилось благополучно, 
и «Королева» ушла в 
плавание из британ-
ского порта Саутгем-
птона к берегам Фло-
риды. Но прежде чем 
добраться до города 
Форт-Лодердейла в 
солнечном штате, 
лайнер в течение двух 
недель посетит Мадей-
ру, зайдет на Канары, 
погостит на островах 
Карибского моря. Как 
видим, трасса круиза 
пройдет значительно 
южнее маршрута зло-
счастного «Титаника», 
с которым «Королеву» 
порой сравнивают. 
Поэтому, несмотря 
на некоторое внеш-
нее сходство капита-
на Рональда Уорвика 
с «командором» уто-
нувшего суперпарохо-
да Эдвардом Смитом, 
Queen Mary 2 его пе-
чальная судьба, наде-
емся, не грозит. Ведь 
даже айсбергу неже-
лательно встречаться с 
этим гигантом высотой 

с 22-этажный дом.
По водоизмеще-

нию и размерам 
лайнер значитель-
но превосходит 
«Титаник», а по 
комфорту - самое 
шикарное пас-
сажирское судно 
прошлого века 
пакетбот «Фран-
ция».

Подобно герою Ти-
ма Рота из фильма 
«Легенда о пиани-
сте» на Queen Mary 2 
можно жить, не сходя 
на берег. Специаль-
но приглашенные на 
борт профессора из 
Оксфорда могут дать 
вам даже высшее об-
разование. Кроме того, 
к услугам пассажиров 
трехпалубный ресто-
ран, 7 конференц-
залов, 5 бассейнов, 
несколько казино и 
кинозалов, музыкаль-
ный салон, 3 ночных 
клуба, планетарий, 
поле для мини-голь-
фа, теннисные корты. 
Есть и питомник для 
животных. Чем не Но-
ев ковчег ХХI века?

Кстати, на время 
Олимпиады в Афи-
нах лайнер действи-

тельно превратится в 
плавучую гостиницу, 
в которой будут жить 
гости Игр. И это еще 
не все, на что способен 
суперкорабль. Так, си-
ловая установка «Ко-
ролевы Марии» может 
осветить населенный 
пункт, насчитываю-
щий 300 тысяч человек. 
Не лайнер, а настоя-
щий Город Солнца! 
Площадь коврово-
го покрытия корабля 
составляет 25 тысяч 
квадратных метров. 
И последняя, весьма 
пикантная деталь: ту-
алетной бумагой, хра-
нящейся на его борту, 
можно пять раз опоя-
сать планету. Так что 
можно не дрейфить!»

Третья полоса начинается с письма в ре-
дакцию. Пишет старший лейтенант А. Бугаец:

«Ко мне в руки попал блокнот со стихами 
неизвестного узника концлагеря Заксенхау-
зен, найденный в его развалинах немецким 
гражданином Вильгельмом Германом. Имени 
героя пока установить не удалось.

Судя по найденным строкам, он попал в 
лагерь примерно в 1943 году. Дома у него 
остались жена Нина и сын».

«Стихи человека, которого с полным пра-
вом можно назвать духовным братом Мусы 
Джалиля, настолько взволновали меня, что 
я немедленно отправился в лагерь.

Немецкие рабочие-строители познакоми-
ли меня с Вильгельмом Германом, молодым 
бригадиром строителей, работающих на тер-
ритории лагеря, где сейчас находится музей. 
Вильгельм показал место, где был найден 
блокнот. Раньше здесь был барак, а теперь 
остались лишь груды кирпичей. Блокнот, рас-
сказал Герман, был завернут в резину».

«Когда мы уже осмотрели лагерь, к глав-
ному входу подошли чехословацкие гражда-
не. Вместе с ними мы попросили показать 
нам документальный фильм о зверствах в 
Заксенхаузене. Все приготовились смотреть 
ужасную картину, но то, что увидели, не мо-
жет вообразить человеческая фантазия. Мы 
вышли из зала и несколько минут не могли 
разговаривать».

В стихах неизвестного узника есть все это: 
«эшафот. С веревкой в мыле, с тесною пет-
лей», «зловонный запах чадит из крематория», 
«подневолен труд за проволокой ржавой и ко-
лючей». И среди непередаваемого кошмара - 
любовь к Родине и жизни: «Уверен я - другие 
дни придут, засветит солнце, жизнь настанет 
лучше». Как пишет в заметке «Непреклонные 
строки» поэт Алексей Сурков, возможно, «эти 
не всегда твердые и стройные стихотворные 
строки» и помогли обреченному на смерть 
остаться человеком в аду, где, кажется, не 
сохранилось ничего человеческого.

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

В этом году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Тетрадь со стихами неизвестного 
узника и лайнер-мегаполис

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

О чем писала «Комсомолка» в этот день -  14 января

«15 ноября во время экскурсии 
на Queen Mary 2 на верфи в Сен-

Назере произошла трагедия: рухнула часть сходней, 
на которых находились несколько десятков человек. 
В результате падения с 15-метровой высоты 16 че-
ловек погибли, 32 получили ранения».

КСТАТИ

Основные 
характеристики
Длина - 345 метров
Ширина - 41 м
Вы сота - 72 м 

(17 палуб)
Во доизмещение - 

150 000 тонн
Па ссажиры - 

2800 чел.
Экипаж - 1300 чел.
Максимальная 
ск орость - 30 узлов 

(55 км/ч)
Мо щность двигателя - 

140 000 л. с.
Каюты - 1500
Ра змеры кают - 

от 20 до 200 кв. м
Це на одного билета на 

2-недельный круиз - 
от 3000 до 41 200 евро.

1959
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Долго и отчаянно боро-
лась, не хотела умирать. 
Как только становилось 
лучше, выходила на сцену. 
Последний раз Доброволь-
ская играла в МХТ 23 ию-
ня - главная роль в спекта-
кле «Космос». В театре все 
знали, что с ней происхо-
дит, понимали, сочувство-
вали, а главное - помогали. 
Говорят, Евгения узнала 
о своем недуге слишком 
поздно, когда болезнь была 
на последней стадии. Те-
атр оплачивал ее лечение, 
которое, к сожалению, как 
и бывает в таких случаях, 
стоит не просто дорого, а 
очень дорого. Она лежала 
в платном отделении хоро-
шей больницы, в отдель-
ной палате. 

26 декабря ей исполни-
лось 60 лет, мхатовцы при-
ехали ее поздравить. Под-
готовили концерт, вместе 
пели ее любимые песни. 
Было тепло, по-семейному. 
Женя была счастлива. Она 
исхудала настолько, что на 
лице - только огромные го-
лубые глаза. «В ней до по-
следнего было абсолютное 

желание жить, несмотря 
ни на что. Она боролась 
за жизнь, окруженная лю-
бовью своих близких, детей 
и коллег», - рассказали нам 
в театре.

Рядом был и ее последний 
муж - кинооператор Дми-
трий Мананников. Они рас-
стались пару лет назад, но 

остались близкими людьми. 
Дмитрий за Женей ухажи-
вал. Приехал из-за грани-
цы старший сын Степан 
Добровольский. Оклемал-
ся после тяжелой травмы 
(полтора года назад упал 
с третьего этажа) ее непу-
тевый, но очень любимый 
сын Николай Ефремов. Бы-

ли рядом младшие дети - 
22-летний Ян и 15-летняя 
Настя. Ее больше всего 
волновало, как будут жить 
сыновья и дочка без нее. И 
когда они собирались в ее 
палате, она видела, что 
у детей жизнь устроена. 
Она уходила спокойной 
за них...

Желание стать актри-
сой появилось у Жени 
Добровольской к окон-
чанию школы. Мама ее 
не понимала, не была ей 
другом: «Мою мать бе-
сило во мне все: внеш-
ность, одежда, манера 
разговора. Я не хотела 
доставлять ей непри-
ятности, но все равно 
огорчала».

Не менее сложными 
были отношения с пе-
дагогами ГИТИСа, куда 
она поступила в 1982 го-
ду. Она училась на курсе 
Людмилы Касаткиной и 
Сергея Колосова. И уже 
на 1-м курсе случился 
ее дебют в кино. В теа-
тральном вузе съемки в 
кино категорически не 
приветствовались. До-
бровольская нарушила 
еще одно табу. Она не 
только продолжала сни-
маться, но еще и роди-
ла ребенка. В той самой 
дебютной «Клетке для 
канареек» она познако-
милась с молодым акте-
ром Вячеславом Бара-
новым, который сыграл 
главного героя. Она вы-
шла за него замуж и на 
4-м курсе родила сына 
Степана, за что Людми-
ла Касаткина не давала 
ей спокойно жить и даже 
отняла главную роль в 

дипломном спектакле. 
«Никогда не забуду, как 
стояла с огромным жи-
вотом в прихожей в доме 
Людмилы Ивановны и 
униженно молила не за-
бирать у меня роль». На 
что Людмила Ивановна 
ей ответила: «Нет, доро-
гая. Ты теперь никогда 
не будешь артисткой, ты 
будешь мамой!»

После института она 
недолго работала в 
МХАТ им. Горького, не 
выгорело ничего в «Та-
бакерке», где было мно-
го актрис ее возраста, к 
тому же учениц Олега 
Табакова. Пробиться в 
«Современнике» было 
сложно. Но под крылом 
Галины Волчек открыл-
ся театр-студия «Совре-

менник-2», куда пришла 
Добровольская и где по-
знакомилась с Михаи-
лом Ефремовым. Их ро-
ман начался во время 
постановки спектакля 
«Тень». Спустя некото-
рое время театр-студию 
взял к себе Олег Ефре-
мов. Так в 1991 году Ев-
гения Добровольская 
стала актрисой МХТ 
им. Чехова, где обре-
ла настоящий дом. То, 
что она была невесткой 
Олега Ефремова и ро-
дила ему внука Колю, 
конечно, сыграло свою 
роль. При Олеге Нико-
лаевиче она стала веду-
щей актрисой театра, за 
что мхатовские примы 
поначалу ее недолюбли-
вали. 

А примирил с народ-
ными артистками раз-
вод с Михаилом Еф-
ремовым, с которым 
Евгения прожила 7 лет. 
Про свою жизнь с Ефре-
мовым Добровольская 
вспоминала, что жили 
они очень бурно. «Миша 
мог и табуреткой кинуть, 
я уворачивалась, а мог-
ла и ответить. Однажды 
в больницу оба попали. 
Мы друг друга любили, 
но потом просто устали 
друг от друга. Любовь 
должна доставлять ра-
дость, а не мучение. Ког-
да я это поняла, подума-
ла: а почему бы совсем 
не избавиться от этого 
груза?» А еще Михаил 
пил, и она вместе с ним.

После развода Добро-
вольская осталась с дву-
мя детьми, много рабо-
тала. В ее фильмографии 
более сотни работ в ки-
но и сериалах, на сцене 
Художественного теа-
тра она сыграла десятки 
главных ролей. «Я сама 
себе хозяйка, ни от ко-
го не завишу, никому 
ничего не должна. Что 
имею - все мое: кварти-
ра, загородный дом», - 
говорила она в интер-
вью. Она очень любила 
свой дом в подмосков-
ной Загорянке, пре-

стижном стародачном 
поселке, где ее соседями 
были известные артисты.

В 2002 году Евгения 
родила третьего сына, 
Яна. Журналисты долго 
гадали, кто отец ребен-
ка. Оказалось, женатый 
Ярослав Бойко. Их ро-
ман с Добровольской 
закрутился во время 
съемок в фильме «По-
дозрение». Родители 
Евгении узнали о ее 
новой беременности… 
из газет. И это было для 
них шоком. Когда ма-
лыш появился на свет, 
Евгения говорила: она 
даже рада, что в этот 
раз будет воспитывать 
ребенка одна, никто 
не станет мешать. Хотя 
Бойко ребенка признал, 
дал свою фамилию, за-
нимался им и помогал 
материально.

В 44 года Евгения 
Добровольская в тре-
тий раз вышла замуж 
и родила дочь Настю. 
Ее мужем стал киноо-
ператор Дмитрий Ма-
нанников, который 
был моложе на 13 лет. 
Познакомились они на 
съемках сериала «Сча-
стье по рецепту». Су-
пруги прожили вместе 
16 лет. Все это время ак-
триса была главным до-
бытчиком в семье, что, 
по ее признанию, тяго-
тило. В 2022 году пара 
рассталась без сканда-
лов и раздела имуще-
ства. Именно Дмитрий 
оказался рядом, когда 
год назад Евгении До-
бровольской поставили 
страшный диагноз.

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА.

Утрата

Память
Народная артистка России 

Евгения Добровольская бы-
ла ведущей актрисой Худо-
жественного театра, за 33 
года сыграла на его сцене 
десятки главных ролей. 

«Наша Женя, бесконечно 
талантливая и бесстрашная 
и столь же бесконечно со-
мневающаяся, непредсказу-
емая, предельно искренняя, 
настоящая всегда и во всем. 
Именно Женя - несмотря на 
безусловный авторитет, за-
слуги и юбилейные даты, в 
театре никто не звал ее Ев-
генией Владимировной. Ни 
в жизни, ни в творчестве она 
не успокаивалась, не брон-
зовела, в ней продолжала 
угадываться ершистая и ра-
нимая девочка-подросток из 
ее дебютного фильма «Клет-

ка для канареек», - го-
ворят о ней колле-

ги в МХТ.

Непростая судьба
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С будущим мужем Вячеславом Барановым 
в дебютном фильме 

«Клетка для канареек» (1983). 

Прощайте, незабываемая королева Марго! 
(В сериале 1996 года.)
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Актриса 
не рассказывала, 

что тяжело больна. 
Друзья проявили 

удивительный 
такт и тоже 

молчали об этом.

Народная артистка 
России ушла из жизни 

из-за тяжелой болезни.

Евгения Добровольская 
умерла через две недели 
после 60-летия
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Ольга КОЧУРОВА 

Всем, кто хочет быть 
успешным и правильно 
распределить важные 
дела в течение всего 
года, - астрологический 
календарь в помощь!

Не успели мы тут от ретроградно-
го Меркурия отдохнуть, как на наши 
голов новая напасть. Ретроградный 
Марс! Знаете о таком? А он уже вовсю 
хозяйничает! И это вы еще про «Луну 
без курса» не слышали! Дела, начатые 
в эти часы, срываются и не имеют 
продолжения. Встречи отменяются, 
компьютеры зависают, люди стано-
вятся не очень адекватными, покупки 
оказываются бесполезными...

Допустим, заказать личный горо-
скоп не каждому по карману. А если 
жить в потоке с благоприятными энер-
гиями хочется? Астролог с 35-летним 
стажем Татьяна Лукашевич решила 
все продумать для нас! 

- Мы постоянно планируем дела, на-
чало бизнеса, поездки, операции, важ-
ные встречи, - говорит она. - Насколько 
легче жить и не совершить ошибок, 
если вам будет помогать астрологиче-

ский календарь. Кстати, сильные 
мира сего (во все времена) поль-
зовались услугами личных астро-
логов. Я решила, что неплохо было 
бы вернуть эти традиции.

Татьяна создала удобный астрологи-
ческий ка лен дарь-еже д нев ник «Звезды 
сошлись», который выпустило изда-
тельство «Комсомольская правда». 

В нем учтены главные астрологиче-
ские события на каждый день 2025 
года, на основании которых составле-
ны рекомендации - от личной жизни до 
бизнеса. И подходят они всем знакам 
зодиака!

МНЕНИЯ ЧИТАТЕЛЕЙ
Лера: «Мне подарили этот кален-

дарь на Новый год. Сразу посмотре-
ла, что советует астролог в те дни, 
когда я наметила отпуск и ремонт. 
Удобно, что можно заранее все рас-
планировать, учитывая энергетику 
каждого дня и даже часа».

Алина: «Я читаю гороскопы, когда 
они мне попадаются, но там 
обычно на день или неделю. 
А здесь - сразу на год, на 
каждый его день! Поставила 
этот календарь на работе на 
стол, каждое утро с него 
начинаю».

Книга Залины Борисовой 
«Кухня гор»

★★★★★ Тимур:
Хорошо готовлю, люблю кавказскую кухню. Но я совсем мало про нее 

знал, и то в основном про грузинскую. А оказалось, что там столько 
всего, и у каждого народа свои секреты. Спасибо автору.

★★★★★ Нина:
Эта книга уже научила меня делать хычины и осетинские пироги, а 

впереди еще столько вкусного! Больше всех доволен муж. А меня радует, 
что все рецепты - с территории России, а рассказывают 
про них обычные хозяйки с Северного Кавказа.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

Книжная полка

Так выглядит страничка 
календаря с прогнозом 
и советами на сегодня.

Удача на целый 
год - легко!

А ТЕПЕРЬ 
ВНИМАНИЕ!

Год только начался, и 
еще не поздно порадо-
вать себя или сделать по-
дарок кому-то из близких, 
ведь сегодня наступил ста-
рый Новый год, а впереди 
еще и китайский! Астро-
логический календарь-
ежедневник «Звезды 
сошлись» упакован в ориги-
нальную коробку. Веселые 
картинки художницы Юлии  
Соминой, которые сопрово-
ждают прогнозы на каждый 
день, не раз в течение года 
поднимут настроение.

Астрологический 
ка лен дарь-ежед нев-

ник «Звезды сошлись» 
можно заказать 

на shop.kp.ru, 
а также при-

обрести в 
книжных ма-

газинах 
и на маркет-

плейсах.
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Ссора мужа с женой.
- Чтоб ты жил на одну 

зарплату!
- Чтоб ты с нее алименты 

получала!
�  �  �

- Злая ведьма махну-
ла волшебной палоч-
кой: один одеревенел, 
второй остекленел, тре-
тий окаменел...

- А ты?
- Офигел, конечно!

�  �  �
- Милый, придешь ко мне 

сегодня?
- Не могу, я тут раздумы-

ваю о Вселенной и смысле 
существования...

- Но я тут одна!
- Все мы в этом мире 

одни...
�  �  �

Он стоит перед ней на 
коленях:

- Я тебя люблю! Будь 
моей женой!

- Я согласна. Встань, 
не протирай наши брю-
ки.

�  �  �
Теперь у меня есть не 

просто пакет с пакета-
ми, а еще и подарочный 
пакет с подарочными па-
кетами.

�  �  �
Люблю свою жену, 

приятно смотреть на 
женщину, которая раз-

бирается в мужчи-
нах.

�  �  �
Хороша в четыре

Первая любовь.
Нет детей, кредитов,

Не нудит свекровь.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Мистер «сама непримет-
ность». 7. Что выставил в 
споре Филя из комедии 
«Девчата»? 8. «Всевидящее 
око» субмарины. 9. Сеточ-
ка, чтобы вышивать. 10. 
«Капельный убийца» лоша-
ди. 11. «Бит информации» в 
ДНК. 12. Товар кондуктора. 
14. Выхлоп хора. 15. С ка-
ким императором связана 
традиция раскрашивать пас-
хальные яйца? 18. Промах 
в диктанте. 19. Из-за чего 
герой комедии «Зайчик» стал 
совсем другим человеком? 
21. Крупнейший из Канар-
ских островов. 22. Сотруд-
ники ЦРУ используют бро-
нежилет «... дракона». 23. 
На какой улице жил Семен 
Семеныч из кинокомедии 
«Бриллиантовая рука»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Сюрприз» под гатью. 2. 
Китайский город с фести-
валем льда и снега. 3. От-
шельник из исторического 
фэнтези «Легенда о Колов-
рате». 4. «Пора вводить 
в школах православное 
меню, потому что школь-
ный ... могут есть только 
великомученики». 5. Дей-
ство с колодой Таро. 6. На-
стоящая фамилия шансонье 
Евгения Кемеровского. 7. 
Амфитеатр с римской про-
пиской. 10. Как заколка, 
так и шапка. 12. Стейк из 
говяжьей вырезки. 13. Сур 
из мультфильма «Хортон». 
14. Кому покоряется не-
бо? 16. Коллектив хиппи. 
17. Какое произведение 
основано на либретто? 20. 
Ноль, но иначе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Тихоня. 7. Кубанка. 8. Перископ. 9. Канва. 10. Ни-
котин. 11. Ген. 12. Билет. 14. Пение. 15. Тиберий. 
18. Ошибка. 19. Диагноз. 21. Тенерифе. 22. Шкура. 
23. Морская. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Топь. 2. Харбин. 3. 
Нестор. 4. Суп. 5. Гадание. 6. Яковлев. 7. Колизей. 
10. Невидимка. 12. Бифштекс. 13. Кенгуру. 14. 
Пилот. 16. Община. 17. Балет. 20. Зеро.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Софья, словно вышедшая 

из модернистского портрета, - 
загадочная, отстраненная и элегантная. 
Бархатное черное платье с квадратным 
вырезом обрамляет плечи и подчеркивает 

контраст фарфоровой кожи.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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